

**Universidad Miguel Hernández de Elche**  
**Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas de Elche**  
**Titulación de Periodismo**

**Trabajo Fin de Grado**  
**Curso Académico 2021-2022**



***Radiografía de los gobernantes de la ciudad de Elche***

X-ray of the rulers of the city of Elche

Alumno: Javier Crespo Sempere

Tutor: Miguel Ors Montenegro



El objetivo de este Trabajo de Fin de Grado, es conocer por quién está gobernada la ciudad de Elche. Se han generado unos perfiles biográficos, que han sido creados a los concejales de Elche, y que han sido extraídos como consecuencia de haber realizado unas entrevistas en profundidad a cada uno de ellos. De este modo, sus vidas quedan registradas y se puede ver con claridad que personas rigen la ciudad de Elche. Pero, en este caso, solamente se tomará en cuenta a los concejales masculinos, con la intención de que exista otro trabajo complementario para definir el perfil de las concejalas de Elche.

Pero para verlo de una manera más ilustrativa, las biografías se compararán las unas con las otras, exponiendo semblanzas y diferencias. Este paso se hará con el objetivo de identificar y analizar mejor cada uno de los perfiles que se han podido extraer de algunos de los concejales. Seguidamente, tras haber realizado la comparativa de las biografías de los concejales, se extraerán las conclusiones finales. Lo que en la comparativa inicial se mostrará de la forma más objetiva posible, con el fin de mostrar la realidad sin que sea alterada, en la parte final, en las conclusiones, se extraerán y mostrarán los resultados para determinar, así, si la ciudad de Elche está regida por unos perfiles competentes, o si, por el contrario, muestran deficiencias.

Palabras clave: Elche, concejales, política, entrevista y biografía.

The objective of this Final Degree Project is to know by whom the city of Elche is governed. Some biographical profiles have been generated, which have been created for the councilors of Elche, and which have been extracted as a result of having carried out in-depth interviews with each one of them. In this way, their lives are recorded and it can be clearly seen that people rule the city of Elche. But, in this case, only male councilors will be taken into account, with the intention that there be other complementary work to define the profile of the councilwomen of Elche.

But to see it in a more illustrative way, the biographies will be compared with each other, exposing resemblances and differences. This step will be done with the aim of better identifying and analyzing each of the profiles that have been extracted from some of the councilors. Next, after having made the comparison of the biographies of the councilors, the final conclusions will be drawn. What in the initial comparison will be shown in the most objective way possible, in order to show reality without being altered, in the final part, in the conclusions, the results will be extracted and shown to determine if the city of Elche is governed by competent profiles, or if, on the contrary, they show deficiencies.

Keywords: Elche, councilors, politics, interview and biography.

## Índice

<b>1. Introducción.....</b>	<b>1</b>
<b>1.1. Propósito de la investigación.....</b>	<b>1</b>
<b>1.2. Legislatura actual.....</b>	<b>2</b>
<b>2. Metodología.....</b>	<b>3</b>
<b>3. Resultados.....</b>	<b>7</b>
<b>3.1. Biografía de los concejales de la actual legislatura.....</b>	<b>7</b>
<b>3.2. Análisis y comparativa de las biografías.....</b>	<b>79</b>
<b>4. Conclusiones.....</b>	<b>85</b>
<b>5. Bibliografía.....</b>	<b>87</b>



## **1. Introducción**

### **1.1. Propósito de la investigación**

Elche, es una gran ciudad situada en la Provincia de Alicante y se constituye como capital de la Comarca del Bajo Vinalopó. Tras el último censo realizado por el INE, en enero de 2021, podemos observar que cuenta con 234.205 habitantes, de este modo, Elche se sitúa como la tercera ciudad más poblada de la Comunidad Valenciana, tan solo superada por Alicante y Valencia.

Pero, además, la importancia de Elche no solo reside en su gran población, sino que la ciudad cuenta con grandes atractivos como el Palmeral de Elche y El Misteri d'Elx. Actualmente, el Palmeral de Elche cuenta con una extensión de 144 hectáreas recubiertas de palmeras datileras y fue inscrito en la Lista del Patrimonio Mundial en el año 2000. Y, por otro lado, encontramos la celebración de El Misteri d'Elx, que fue inscrita en la Lista Representativa del Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad en el 2008, aunque, originalmente, se proclamó como tal en el 2001. El Misteri d'Elx es un drama musical acerca de la muerte, subida al cielo y coronación de la Virgen María. Y es celebrado desde el siglo XV.

Por todos estos motivos, el propósito de esta investigación no es otro que conocer quiénes son los gobernantes de Elche. Gobernar una ciudad de tales características, debe ser llevado a cabo por gente competente. Por tanto, el objetivo de este estudio es analizar la vida y conocer más acerca de los concejales que forman parte de la Corporación Municipal, durante la actual legislatura y que rigen la ciudad de Elche. En este caso, solo se ha prestado atención a la parte masculina de la Corporación Municipal, es decir, tan solo se ha hecho el estudio de los concejales de la ciudad, no a las concejalas.

Para ello, se ha realizado una serie de entrevistas en profundidad a cada uno de los concejales que se han prestado a ello. De este modo, se ha podido generar una especie de biografía personal de cada uno de ellos, para poder ser analizados y comparados mutuamente.

## 1.2. Legislatura actual

El 26 de mayo de 2019, se celebraron las elecciones municipales de Elche. Tras el cierre de las urnas y el posterior escrutinio, se contabilizaron 101.981 votos, por lo que la participación fue del 59,65%. Los resultados de esas elecciones dieron como ganador al Partit Socialista del País Valencià (PSOE), que obtuvo 12 concejales, seguido por el Partido Popular (PP) con 9 y de Ciudadanos, Compromís Per Elx (Compromís) y VOX, con 2 concejales más por cada uno de ellos.

De este modo, los ciudadanos y ciudadanas de Elche, ejercieron su derecho al voto. Para confeccionar un gobierno con mayoría absoluta en Elche, se requiere de 14 concejales. Por lo que, tras el pacto entre PSOE y Compromís, se constituyó el nuevo Gobierno Municipal. Con la suma de los 12 concejales obtenidos por el PSOE y los 2 de Compromís, el 15 de junio de 2019, Carlos González Serna se erigió como alcalde de la localidad de Elche, y se puso al frente de un gobierno de coalición PSOE-Compromís.

La actual legislatura, concluye en 2023, por lo que pronto darán comienzo unos nuevos comicios. Hasta el momento, la Corporación Municipal sigue de la siguiente manera:

- Alcaldía: Carlos González Serna (PSOE).
- Partit Socialista del País Valencià (PSOE): María José Martínez Gutiérrez, Ramón Abad Soler, Patricia Maciá Mateu, Mariano Valera Pastor, María Dolores Galiana Pérez, Vicente Alberola González, Ana María Arabid Mayorga, Héctor Díez Pérez, Margarita Antón Bonete, Carles Molina Gómez y Purificación María Vives Pérez.
- Compromís Per Elx (Compromís): Felip Sánchez i Gamero y Esther Díez Valero.
- Partido Popular (PP): Pablo Ruz Villanueva, Francisco Javier García Mora, José Navarro Esclapez, Manuela Mora Pascual, María Dolores Serna Serrano, Inmaculada Mora Madrid, Juan de Dios Navarro Caballero, Llanos Trigueros Martínez y María Elena Bonet Mancheño.
- VOX: Aurora Rodil Martínez y Juan Antonio Alberdi Garrido.
- Ciudadanos: Eva María Crisol Arjona.
- Concejales no adscritos: Eduardo García-Ontiveros Cerdeño.

## 2. Metodología

Para dar comienzo a la investigación, en primer lugar, se contactó con cada uno de los concejales a través de su correo corporativo, explicándoles los objetivos de la investigación y solicitando una entrevista para llevarla a cabo. Como era de esperar, se obtuvieron respuestas diversas. Gran parte de ellos aceptaron la propuesta de entrevista y el resto, o no dieron respuesta, o bien, optaron por declinar la proposición. Pero a todos ellos se les hizo llegar el mismo mensaje en el correo. El mensaje fue el siguiente:

“Hola, buenos días/tardes/noches.

Mi nombre es Javier Crespo y soy estudiante de periodismo en la UMH. Estoy realizando mi Trabajo de Fin de Grado, junto al profesor y doctor en Historia Contemporánea Miguel Ors, y para ello me gustaría poder realizarle una entrevista de personalidad. Mi objetivo es conocer y hacer un recorrido a lo largo de su vida y ver, de este modo, cómo ha llegado a la situación en la que se encuentra hoy.

Por tanto, el trabajo consiste en hacer una especie de radiografía de su vida y de la del resto de concejales de la ciudad de Elche. Por lo que me gustaría saber si sería posible concertar una entrevista uno de estos días.

Espero su respuesta.

Gracias y un saludo.”

Tras enviar los mensajes correspondientes, tan solo ocho de los doce concejales aceptaron la propuesta de entrevista. De este modo, se inició una serie de entrevistas que acabaron por reflejar cada una de sus vidas con un estilo autobiográfico. A los ocho concejales, se les realizó una entrevista de personalidad de una duración aproximada de una hora y media, para posteriormente componer su biografía con toda la información que había sido recopilada.

Además, para llevar a cabo cada una de las entrevistas, previamente se preparó un cuestionario, a modo de guion, para conducir la entrevista. El interés de la entrevista recaía sobre cinco pilares fundamentales, que eran: infancia, juventud, desarrollo laboral, política y familia. Pero a pesar de que la base de las entrevistas estaba

establecida, a través del diálogo, siempre se daba lugar a establecer nuevas preguntas por el devenir de la conversación. Por lo que, la herramienta empleada para llevar a cabo la investigación del propio trabajo no fue otra que un cuestionario debidamente preparado. Se trata de una herramienta cualitativa, puesto que, con ella, se pudo extraer la información necesaria para el correcto desarrollo de la investigación. El cuestionario que se utilizó para las entrevistas fue el siguiente:

Tabla 1. Cuestionario de entrevistas	
Infancia	Lugar y fecha de nacimiento
	Recuerdos familiares
	Crecimiento y amistades
	Estudios básicos
Juventud	Recuerdos de vida
	Amistades y relaciones sentimentales
	Estudios/Universidad
Desarrollo laboral	Trabajos
	Recuerdos de vida
Política	Inicios en política
	Desarrollo político y etapa actual
	Valoración
Familia	Pareja e hijos
Aficiones	Música, libros, películas y gustos

Fuente: Elaboración propia

La primera de las entrevistas que se realizó, tuvo lugar en una cafetería del centro de Elche, enfrente de la Basílica de Santa María. Eduardo García-Ontiveros Cerdeño, fue el escogido para que diese comienzo la parte práctica de la investigación. A fecha de 4 de marzo de 2022, se produjo la entrevista a García-Ontiveros, que figura como concejal no adscrito y pertenece a la agrupación política de Ciudadanos.

A partir de este momento, el resto de entrevistas que se fueron sucediendo, tuvieron lugar en los respectivos despachos de los concejales.

En segundo lugar, se concertó la entrevista con Héctor Díez Pérez, concejal de Servicios Públicos Municipales y demás aspectos relacionados. Díez Pérez, forma parte de la lista electoral del PSOE, y, por tanto, del Gobierno actual. Esta entrevista, tuvo lugar el 15 de marzo de 2022, pero lamentablemente, fue interrumpida por unos compromisos del concejal y quedó a medias. La entrevista se ha intentado completar, posteriormente, en

varias ocasiones, pero no se ha obtenido una respuesta favorable, por lo que, finalmente, ha quedado incompleta. Con esta entrevista, hubiesen sido ocho las biografías que se habrían podido confeccionar, pero, al no completarse, ha sido descartada para la investigación. Por lo que el número total de biografías de las que se dispone es de siete.

Tras Héctor Díez Pérez, llegó el turno de Felip Sánchez i Gamero. El 29 de marzo de 2022, se produjo la entrevista a Sánchez i Gamero, concejal de Comercio, Eficiencia Energética y Desarrollo Rural. Felip Sánchez i Gamero, forma parte del Gobierno de coalición que, actualmente, gobierna la ciudad de Elche y pertenece a Compromís Per Elx.

Seguidamente, la cuarta entrevista se realizó el día 30 de marzo de 2022, a Vicente Alberola González. Como miembro del PSOE, Alberola González ostenta la posición de concejal de Deportes y Pedanías.

Posteriormente, el 4 de abril de 2022 se entrevistó a Ramón Abad Soler, que, como integrante de las listas electorales del PSOE, ejerce el cargo de concejal de Innovación, Modernización Tecnológica, Administración Electrónica y demás labores relacionadas.

Mariano Valera Pastor fue el siguiente. En calidad de concejal de Igualdad, Derechos Sociales y Políticas Inclusivas, fue entrevistado el 12 de abril de 2022. Valera Pastor, pertenece al Partit Socialista del País Valencià (PSOE).

Más tarde, llegó el turno de José Navarro Esclapez. Fue el único concejal del Partido Popular que accedió a la entrevista. Y tuvo lugar el 4 de mayo de 2022.

Por último, se entrevistó a Carles Molina Gómez. Como concejal del PSOE, Molina Gómez, ejerce las labores de Promoción Económica, Fomento de la Actividad Económica y el Emprendimiento, Desarrollo Turístico, Empleo y otros quehaceres vinculados a los anteriormente mencionados. El 12 de mayo de 2022 fue cuando se produjo este encuentro.

Tras completar las entrevistas, que quedaron perfectamente registradas en una grabadora, evidentemente, después de pedir el consentimiento de cada uno de los concejales, se inició el proceso de transcripción. Quizá, la transcripción, haya sido la tarea más laboriosa del trabajo, puesto que, muchas horas de grabación se tuvieron que

transformar en alrededor de setenta hojas de Word. Sin duda, requirió de una gran cantidad de tiempo. De este modo, se obtuvieron las biografías finales de cada uno de los concejales de la Corporación Municipal de Elche que aceptaron participar en este trabajo.

Finalmente, las bibliografías serán dispuestas para que se pueda realizar la comparación de todas ellas. Se trata de un análisis básico y objetivo de las biografías, para determinar, de este modo, qué puntos tienen en común los distintos concejales y en qué otras cuestiones se diferencian. Este será el epígrafe correspondiente a los resultados de la investigación.

Tras ello, se dará pie a las conclusiones, en las que se recogerán los resultados y se expondrán para definir sobre que clase de personas recae la gobernanza de la ciudad de Elche.



### 3. Resultados

#### 3.1. Biografías de los concejales de la actual legislatura

Para exponer las biografías, se seguirá un orden corporativo, es decir, el orden a seguir será en función del partido político en el que esté incluido cada uno de los entrevistados. Y, además, el orden también se verá influido por el número de concejales obtenidos en las elecciones del 2019, es decir, los representantes del partido con más concejales irán en primer lugar, mientras que los que tengan menos se irán sucediendo. Por lo tanto, podemos determinar que el orden será el siguiente: PSOE, PP, Compromís y no adscrito.

Nota: Todas las fotografías que se muestran en las biografías, han sido extraídas de la página web del Ayuntamiento.

#### PSOE

##### Ramón Abad Soler



Nací el 4 de julio de 1978. Vengo de una familia que emigró a Elche en la década de los 60. Mi madre, Antonia, es de la provincia de Murcia, de Fortuna y mi padre, Francisco, es de Hondón de los Frailes. Se conocieron aquí y fue todo un poco a semejanza de la mayoría de personas que vivieron en esa época, no tenían oportunidades en sus pueblos y tuvieron que venir a Elche, porque en ese momento hubo una expansión de la industria zapatera bastante importante. Aquí se conocieron y aquí iniciaron un proyecto de vida. Somos una familia muy humilde y, prácticamente, toda la vida trabajando en la industria del calzado. En definitiva, una familia muy humilde y una familia de emigrantes que tuvieron que venir de fuera a que Elche le acogiese, y pronto tener un proyecto de vida y poder tener una familia y poder desarrollarse.

De mis abuelos paternos no recuerdo nada, porque mi abuela paterna murió un año antes de que yo naciera y mi abuelo paterno falleció siendo mi padre un niño, o sea que nada. Y en cuanto a mis abuelos maternos, sí que tengo recuerdos. Mi abuelo materno falleció hace 20 años, cuando yo tenía 23 años, y mi abuela aún vive, tiene 93 años. Ellos vivían aquí en Elche.

Mis padres tuvieron dos hijos, Francisco, que es mi hermano mayor, y yo. Fui el pequeño de la casa y me llevo 4 años con mi hermano. Entonces, dentro de una familia humilde, con mucho sufrimiento, también en lo económico, uno va creciendo en la adversidad y va dándole mucho valor a las cosas. En aquella época, los pequeños heredábamos de los mayores todo, desde la ropa hasta los libros de texto del colegio. Al final vas un poco heredando todo.

Mis padres han sido toda la vida militantes de base del Partido Socialista, por eso me viene de tradición. La tradición política y el provenir de una familia humilde ha marcado mucho mi dirección política, y sobre todo, el valorar que en la vida sin esfuerzo, sin dedicación y sin perseverancia no se consigue nada, hay veces que la suerte es un elemento importante, pero la suerte hay que buscarla y se busca con trabajo, dedicación y esfuerzo.

Estuve en una guardería privada que estaba cerca de mi casa, vivíamos por la plaza de Madrid, en Carrús, y estuve en una guardería, pero no guardo muchos recuerdos. Entonces, entré a párvulos, con 4 años, en el colegio público León Felipe, que es el que está en la plaza de Madrid. Al final es ahí donde uno se va forjando, son las cosas que te marcan en la vida, ese crecimiento y ese desarrollo con personas de un barrio muy humilde. Fuera del horario escolar siempre estábamos en la calle, y los juegos de la época eran el partido de fútbol por la tarde con los de la clase al lado, jugar a las canicas, a las peonzas, etc. Y al terminar ibas a casa a ducharte, cenar y prepararte para el día siguiente, porque no teníamos ni tabletas, ni ordenadores, ni consolas, ni nada de eso.

Todavía conservo amistades de mi primera etapa en el colegio, no te juntas todos los fines de semana, pero sí que hay tres o cuatro personas con las que guardas más la relación y siempre hay momentos especiales en los que te juntas con ellos y recuerdas aquella época. He de reconocer que en aquella época no fui buen estudiante y me costaba mucho sacar las cosas. Pero había una convivencia en la que existía una buena

armonía y sí que interactuabas con tus compañeros del colegio. Estuve allí hasta los 14 años, hasta octavo de EGB.

Más tarde, pasé a un grado de formación profesional como auxiliar administrativo, estuve un año, pero no lo llegué a acabar. Y luego, entré a BUP, en el Instituto de Carrús, pero no terminé el bachillerato. Rápidamente tuve que empezar a trabajar, de bien joven. Mis padres por aquella época vendían en mercadillos ambulantes, y durante los días de vacaciones o incluso los fines de semana tenía que trabajar con ellos.

No acabé el bachillerato, porque abandoné los estudios muy pronto, con 17 años, pero luego los retomé. A mí, la historia, las letras, la filosofía y la literatura es algo que siempre me ha gustado, sobre todo la historia, me gustaba mucho.

Entonces, al salir del BUP entré en una escuela de oficios y lo combinaba trabajando en bares y discotecas los fines de semana. También hice un curso de albañilería y de cantería. Durante dos años estuve en esa escuela de oficios y al final, en esa época sin cualificar y sin nada, tenía que estar buscándome permanentemente la vida. Terminé el curso casi a los 20 años, y entonces, al terminar estuve en varios trabajos hasta que encontré uno más estable, que es cuando entré al servicio de limpieza a trabajar en 1998.

En ese oficio estuve trabajando 20 años, por lo que ha sido mi experiencia de vida más reciente. He pasado por todos los turnos que hay en esa empresa: la mañana, la tarde y la noche.

Me viene de familia la participación en los movimientos estudiantiles y los movimientos juveniles. He participado en ellos en todas las etapas, en el instituto y en la propia empresa a través del movimiento sindical. Me fui animando a participar en ellos y siempre he estado con un activismo bastante importante, por lo tanto, ese ha sido siempre el motor de mi vida, el participar en todos esos movimientos sociales estudiantiles y demás. Un día, no entendimos porque no había colegio y nos dijeron que había huelga general y que se paralizaba el país y que los colegios tenían que estar cerrados. En aquella época eso me despertó interés y, además, siempre he tenido un

seguimiento de lo que había hecho mi hermano. Él también se inició en movimientos estudiantiles, juveniles etc. Ha sido todo fruto siempre del acontecimiento familiar.

Es por tradición. Mi padre participaba en los movimientos sindicales y políticos del final de la dictadura, y entonces eso se vio un poco reflejado en mi casa y se trasladó a la familia. Yo lo he vivido día a día y me afilié a las Juventudes Socialistas con 14 años. Por lo tanto, el hecho de participar en todos los movimientos sociales, estudiantiles, etcétera, era algo paralelo a mi afiliación política y a mi afiliación sindical y, por lo tanto, cuando entré a la empresa de limpieza, participé activamente con los compañeros del sindicato y estuvimos durante muchísimos años en labores sindicales.

En 2010 obtuve el título en Relaciones laborales por la universidad Miguel Hernández. Se despertó en mí la vocación de estudiar, muy tarde, estando casado y prácticamente a punto de tener mi primer hijo. Fue animado en parte por mi mujer, que me dijo que sería conveniente que completara mi formación, ya que la tuve que abandonar muy joven. Fue un sacrificio importante, porque trabajaba de noche y tenía que ir por la mañana a la universidad, y fue una etapa muy apasionante, muy bonita y pude completar la primera de las dos carreras que tengo. Empecé la diplomatura a los 27 años y la acabé en cuatro años, porque el trabajo no me permitió hacerlo en tres.

Conocí a mi mujer porque tenía una cafetería y yo iba por allí, y al final acabamos saliendo juntos. Me casé en 2004 y ella ha sido el apoyo vital que tienes que tener a lo largo de tu vida y seguimos siendo un matrimonio feliz, con dos hijos. Ella no ha sido una activista, tiene sus ideas, muy cercanas a las mías, pero no las ha prestado de forma tan activista. Es mi principal apoyo. Ella me animó para que estudiara, a que completara mis estudios y cualquier decisión que siempre he tomado, a la hora de participar más activamente o menos en política, ella siempre me ha apoyado y me ha dado su opinión, que, aunque no siempre ha coincidido con lo que yo tenía pensado, me ha apoyado. Ha sido junto con mis padres, el pilar fundamental de mi vida. Sin ella no hubiese reanudado mi etapa estudiantil, eso lo tengo asegurado casi al 100%.

Entre 2011 y 2015 tuve un periodo de responsabilidad pública en el que fui concejal del Ayuntamiento de Elche, precisamente con Miguel Ors, y estuvimos cuando Mercedes Alonso fue la alcaldesa de Elche. Estuve esos 4 años en la oposición y ahora llevo estos tres últimos años como concejal del equipo de Gobierno, pero lo que ha sido participación activa en el partido, siempre he estado colaborando y participando. O bien como militante de base, o bien ejerciendo labores de responsabilidad en las distintas ejecutivas del partido. Me adentré en el partido en el año 96, cuándo cumplí 18 años y ahí me afilié al partido.

Mi periodo en la oposición fue una experiencia buenísima, te permite tener el primer contacto con la responsabilidad pública y aunque fue en la oposición, tuve un primer contacto muy importante. La verdad es que fue una experiencia agrídulce, porque suponía que después de 32 años en el gobierno, el Partido Socialista perdía la alcaldía. Pero a nivel personal, hubo que encajar la derrota, pero asumimos la responsabilidad con ilusión e intentamos defender el programa electoral y las ideas del partido en la institución municipal. En aquel entonces tenía 33 años.

En el 2014 me presenté a las primarias para ser candidato a la alcaldía de 2015 del partido, frente a Carlos González, y ganó él. Entonces de 2015 a 2019, no estuve en el Ayuntamiento y seguí trabajando en la empresa de limpieza, que no dejé ni estando de concejal en los años anteriores. Durante los 4 años en los que no estuve en el Ayuntamiento, terminé mi segunda carrera, el grado en Ciencias políticas y Gestión pública. En ese momento el partido decidió que no siguiera en las listas, y uno está a disposición del partido para estar y para no estar, entonces, lo asumí perfectamente, sin ningún tipo de problema.

Entonces, seguí trabajando e hice otra vez un esfuerzo y un sacrificio importante. Me volví a ir al turno de la noche y por las tardes me saqué el grado en Ciencias políticas y Gestión pública por la UMH, esta vez en el campus de Orihuela. En mi etapa universitaria coincidí con compañeros que ahora también tienen responsabilidades políticas de otros municipios, de diferentes partidos y conservo amistad con alguno de ellos. Acabé el grado a los 40 años.

Me inicié en las carreras por pasión. Mi pasión siempre ha sido la política, entonces decidí que era buen momento para completar mi formación con lo que más me gusta, que es la ciencia política y la gestión pública. Todo lo que son los temas de la ciencia política, la filosofía política y el derecho es algo que me apasiona mucho; también la historia política, la historia y la filosofía era algo que siempre me ha gustado y acabé la carrera en el 2018.

En marzo de 2019, el partido decide contar conmigo otra vez para que vuelva a estar en las listas electorales, en este caso de número 3. Volvimos a ganar las elecciones e hicimos el pacto de Gobierno con Compromís y aquí estamos desde entonces. Actualmente, tengo una excedencia en mi trabajo, porque ahora sí que me dedico plenamente a gestionar en el Ayuntamiento

Esta es una de las etapas más apasionantes de mi vida, porque los asuntos y concejalías que estoy llevando son de responsabilidad y es una etapa muy apasionante, también unida a diversos acontecimientos, cómo ha sido la pandemia y toda su gestión, y por lo tanto bastante apasionante.

Creo que, en el fondo, la gente sí que es consciente de todos los esfuerzos que conlleva la concejalía, lo que pasa que a veces hay sensaciones o comentarios y percepciones de que la ciudadanía no lo es. También ha habido mucha desafección política y muchas veces la ciudadanía no entiende el grado de responsabilidad que conlleva estar al frente de una institución pública. Pero yo pienso que la democracia está bastante consolidada y la gente valora la sociedad, valora en su conjunto el trabajo de responsabilidad de sus dirigentes políticos. En cualquier experiencia política siempre se tiene que haber pasado por una responsabilidad en tu ciudad y el Ayuntamiento, porque la cercanía es el problema inmediato.

Ideológicamente me definiría como socialdemócrata pragmático, he pasado por muchas etapas en la vida. Al principio, cuando eres más joven, eres más inquieto, más revolucionario y crees que lo puedes cambiar todo, pero al final, con el paso del

tiempo, vas adquiriendo la experiencia y encaras la vida de otra forma. Siempre me he definido políticamente de izquierdas, siempre he estado agarrado a esa idea política, creo que la socialdemocracia es el mejor elemento de transformación de la sociedad, respetando siempre al mercado, pero corrigiendo las desigualdades y luego siendo siempre muy respetuoso con todas las personas que procesan otras ideas políticas. He de reconocer que tengo amigos importantes, de los que se cuentan con una mano, que son totalmente opuestos a mi ideología política y no tengo ningún problema.

Nunca puedes tener perspectivas de futuro en la política, porque tienes que trabajar en el día a día, gestionar el día a día y sabiendo que es un contrato que firmas con la sociedad para 4 años y ya está. Mis perspectivas a día de hoy son seguir gestionando las concejalías que me dio el alcalde en 2019 con la misma ilusión, pasión y responsabilidad.

### **Aficiones**

Mis lecturas siempre han estado vinculadas a todo el movimiento político, pero hay un libro de cabecera que es *El Príncipe*, de Maquiavelo, que siempre lo tengo ahí para echarle un vistazo. Porque al final Maquiavelo fue un poco el padre de la ciencia política, el primer politólogo y es en el que todos nos basamos y nos ideamos un poco.

Además, los musicales siempre me han gustado mucho, cualquier película musical me ha gustado mucho. Y hay una película que me ha encantado, la saga por excelencia es la de *El padrino*, son de esas películas que te marcan, dicen que las segundas partes nunca fueron buenas pero la excepción es *El padrino*.

Me gusta toda la música, desde la música más pop española de los 80 a los 90, pero también más allá. Al final uno escucha la música con la que ha ido creciendo y hay artistas que han pasado de generación en generación y te han ido gustando.

Además, soy abonado del Elche, la verdad es que el Elche Club de Fútbol es parte de todos nos guste, o no, el fútbol. A mí sí que me gusta y he sido abonado del Elche y toca disfrutar ahora que estamos en Primera División, pero también hemos tenido

épocas muy malas pasando por Segunda B y siempre hemos estado con ellos. Llevo más de 20 años siendo abonado de forma interrumpida, porque alguna temporada por lo que sea no me he sacado el abono, pero los últimos 20 años he sido abonado.



## Mariano Valera Pastor



Nací el 15 de diciembre de 1982, en Elche. Mi familia, es una familia grande, somos una familia muy unida. Por parte de mi padre son tres hermanos, hubo un cuarto, que yo no llegué a conocer, porque falleció en un accidente de tráfico. Y por parte de mi madre, son una familia extensa, son 7 hermanos, de los hijos de los cuales yo soy el más pequeño, soy el nieto número 29 de mis abuelos. En mi casa somos cuatro hermanos y mi familia nuclear está compuesta por mi padre, mi madre y mis cuatro hermanos; el mayor de ellos tiene una discapacidad intelectual, del cual yo soy el tutor legal. Luego, tengo otro hermano que está casado, mi hermana y yo, que soy el menor. Somos una familia grande, pero toda la vida hemos estado juntándonos hasta ahora, que ya nos hemos hecho algo más mayores. Nos llegamos a juntar cerca de 80 o 90 a pasar los fines de semana juntos y era muy divertido. Hemos sido y somos una familia muy unida siempre, a través de ese sentimiento que mis abuelos se encargaron de generar.

Mis padres llegaron a Elche buscando empleo, vienen de Fortuna, Murcia. Mi padre se llama Salvador y mi madre Mari Carmen. Toda mi familia es de Fortuna. Primero vinieron mis abuelos por parte materna para encontrar un empleo aquí, y aquí nacieron los cuatro hermanos más pequeños de mi madre, los tres mayores nacieron en Fortuna. Y por parte de mi padre, toda la familia vive en Fortuna.

Mis abuelos maternos son con los que más relación he tenido, porque mis abuelos paternos vivían en Fortuna y mis padres nunca tuvieron carnet de coche y no tenían posibilidad de desplazarse. Tengo muy buenos recuerdos, al ser el nieto más pequeño prácticamente mi infancia, desde los tres años hasta que entré en el colegio, la pasé con mis abuelos maternos. Yo no llegué a ir a un centro de infantil, porque mis padres trabajaban y todo ese tiempo lo pasaba con mis abuelos en su casa, esa fue mi escuela. Mi abuela fue la que me enseñó a leer, a escribir y a rezar, porque mis abuelos eran católicos practicantes. Recuerdo una infancia muy bonita. De ahí puede que venga mi apego a las personas mayores, creo que viene de haberme criado con mis abuelos.

Después de hacer las tareas, llegaba mi momento de recreo, en el que jugaba con mis abuelos a hacer casas con los cojines del sofá y cosas así. Tengo recuerdos muy bonitos de mi infancia con ellos y de cuando quedábamos con todos los primos y primas.

Mis padres vivían al lado de casa de mis abuelos, portal con portal, entonces mi crecimiento lo recuerdo perfectamente con imágenes muy bonitas de mis abuelos. Yo me incorporé al colegio para entrar en primaria, en primero de EGB. Tuve una incorporación al colegio un tanto dura, porque yo había estado siempre con mis abuelos y con mis primos; y al verme en el colegio de la noche a la mañana fue duro. Mi madre dice que me llevaba llorando y me recogía llorando del colegio durante un tiempo, porque yo quería estar con mis abuelos.

Mi primera etapa escolar la recuerdo muy bien, yo me considero una persona muy social y con mucho apego a la gente mayor y en el colegio se lo decían a mis padres, que siempre estaba rodeado de los profesores o del conserje, que era una persona mayor, pero tengo un recuerdo muy bueno de haber hecho amistades con las que hoy en día sigo quedando. Hicimos un grupo muy bueno y éramos un grupo bastante movido, siempre éramos la nota discordante. Nos catalogaban como la clase mala, porque éramos un grupo movido. Hicimos mucha piña y a día de hoy seguimos conservando muchas amistades porque hemos pasado momentos duros, de tener que castigarnos a todos porque hemos hecho alguna trastada, cosas de la edad.

Mi inteligencia siempre ha estado relacionada con el arte, la cultura y las artes escénicas. Siempre he tenido inquietud con todo lo que tenía relación con el arte, entonces conforme nos iban presentando las cosas en el colegio yo siempre me decantaba por esa parte más cultural. La parte artística de las asignaturas del colegio la llevaba muy bien y las curriculares básicas me costaban más, porque no le prestaba ninguna atención. Pero toda la parte artística me gustaba y todas esas inquietudes se manifestaban en mí cuando había un movimiento cultural o artístico.

Yo iba al colegio Miguel de Cervantes y nos presentaron el Misteri desde bien pequeños y yo siempre me he decantado por ese mundo. De hecho, de pequeño,

estuve un tiempo en la Casa de la Festa ensayando para hacer alguno de los personajes que actualmente conocemos, pero mi padre me tuvo que sacar porque no quería ir al colegio, solo quería ir a la Casa de la Festa a cantar y me quedé con esa espinita clavada de no poder participar en el Misteri. Las artes escénicas me han gustado siempre, he hecho teatro desde bien pequeño. Otras de las cosas que hacía era hacer de monaguillo en mi parroquia, siempre me he movido en la parroquia de mi barrio, un barrio obrero como Altabix. Ahí también hicimos representaciones teatrales cuando llegó, en 1994, la Orden de la Merced. En ese momento, comenzaron a hacer actividades con los niños y yo siempre estuve moviéndome por ese mundo del folklore.

A los 5 o 6 años entré en el colegio, en primero de EGB y acabé en octavo. Posteriormente, salté al instituto, que fue el Pedro Ibarra, y en contra de las recomendaciones del profesorado, que me sugirieron que hiciese la ESO, me decanté por el BUP. Entonces inicié el BUP en contra del consejo de mis profesores y me fue como me fue, no prestaba mucha atención a los estudios, porque mi vida estaba en otro sitio. Yo quería más cosas culturales a nivel artístico, pero sabía que tenía que pasar por ahí. Entonces cursé primero, pasé a segundo y repetí; y cuando iba a pasar a tercero, por recomendación de los profesores del instituto, me pasé a la ESO y acabé los estudios ahí. Pasé directamente a primero de bachiller y terminé mis estudios obligatorios en el Pedro Ibarra.

Yo catalogo el instituto como la época más crítica. No lo pasé realmente bien, primero porque no me encontraba, no me situaba, las materias eran todas muy científicas y a mí aquello no me atraía, en vez de cuatro años estuve seis. Fue una época dura para mí, estamos hablando de adolescentes, dónde se está generando esa personalidad y yo rompía el canon, no he sido un chico estéticamente delgado y eso no me lo ha hecho pasar bien. En esa etapa tuve dos momentos en los que abandoné mis estudios y en uno de ellos mi padre me llevó a trabajar con él, que trabajaba en el mármol, un trabajo muy duro físicamente. Entonces, del instituto guardo muy buen recuerdo de algunas personas, sobre todo del profesorado, pero de otras no tanto.

En 2001 hice la selectividad para ingresar en la universidad, pero en ese momento se estaban incorporando los nuevos módulos y a mí me gustaba mucho esa parte artística.

Yo me he desarrollado toda mi vida en el mundo social. Toda mi vida ha sido al servicio y así la he interpretado y la sigo interpretando, como servicio a la sociedad, de una forma o de otra. Desde el 99 soy voluntario de prisión y ahí descubrí la vocación, todos mis trabajos posteriores a los estudios han sido relacionados con lo social, porque yo entiendo que para lo que estoy y he estado toda mi vida ha sido para el servicio a la sociedad más vulnerable.

Entonces acabé bachiller y entré al ciclo superior de integración social. En aquel entonces era un año de teoría y un año entero de prácticas. Yo hice las prácticas en Proyecto Hombre y tuve que adelantarlas porque en Proyecto Hombre necesitaban hacer contratación de educadores de piso, para estar en un piso de Elche con personas drogodependientes y dormir con ellos. Por lo que adelanté mis prácticas haciendo varias noches y cada una de las noches me las contabilizaban como doble, entonces terminé las prácticas al medio año y fui contratado por ellos. Y en el 2002 ya empecé a trabajar como educador en Proyecto Hombre.

Una vez me contrataron, me ofrecieron formarme como terapeuta porque les gustaba cómo trabaja y cómo llevaba la relación laboral en este momento, pero hubo un giro en mi vida de 180 grados. Necesitaba dar una respuesta a algo que estaba sintiendo, a una vocación sacerdotal con los mercedarios. Entonces decidí marcharme a vivir a Valencia, a tener una experiencia de estudiantado dentro de la Orden de la Merced, con la que desde el 94 llevaba conviviendo toda mi vida en la parroquia. Entonces, en el 2004 ingresé en la Orden de la Merced como estudiante, estuve un año de estudiantado, y me fui al noviciado en San Ramón, Lleida. Allí estuve un año de vida monacal como fraile, procesé los votos y me hice religioso mercedario. Seguidamente, volví a Valencia para seguir los estudios de teología, pero al quinto año de estar en la orden lo dejé porque entendí que la vida vocacional me gustaba, pero no como fraile o como sacerdote, sino a través de una vida más civil y dejé la orden.

En ese momento, volví a casa tras 5 años en la orden. Tengo muy buenos recuerdos y ahí es donde se terminó de generar mi personalidad, mi forma de ser y mi pensamiento crítico, porque, entre otras cosas, en los estudios de Teología te obligan a estudiar los primeros años de filosofía y a mí la filosofía me ayudó mucho para ayudarme a mí mismo. Sigo teniendo un contacto estrecho con la orden, fue mi familia a lo largo de 5 años, cuando tenía 21 años.

Cuando dejé la Orden de la Merced volví a casa y necesitaba aclararme, necesitaba saber de qué manera quería hacer el servicio a la sociedad. Entonces empecé a trabajar de monitor de comedor en el colegio Reyes Católicos y después, también me contrataron para llevar el grupo de teatro de Reyes Católicos durante un año. Al mismo tiempo, me lancé a estudiar Magisterio, me matriculé en Magisterio y en ese mismo momento también me matriculé por las tardes de Teología, para cursar los dos años que me quedaban para acabar el grado.

Entonces, durante varios años, estuve trabajando, estudiando Magisterio y estudiando teología. Fue difícil, porque tuve que dedicar las 24 horas del día y un poco más. Trabajé en el colegio durante el primer año que estudiaba Magisterio y entonces, tuve la oportunidad de trabajar como educador en el Centro de Menores del Baix Vinalopó y ahí estuve un año, compaginando el trabajo, con los estudios y con mi voluntariado en prisión, que no lo dejé en ningún momento. Lo empecé con los mercedarios y lo sigo realizando.

Y en el 2011, se me dio la oportunidad, desde una fundación de Madrid, de abrir una delegación en Elche para poder llevar programas de inserción sociolaboral en la prisión de Fontcalent. Accedí y empecé a trabajar como coordinador de la fundación, fuimos cuatro trabajadores y yo como coordinador. Llevamos programas de inserción laboral para personas vulnerables, especialmente para el colectivo diana, que eran los privados de libertad. Entonces, antes de entrar en política estuve trabajando en la cárcel hasta 2019, a través de la fundación como Técnico de Inserción Laboral.

Mientras estuve como coordinador de la fundación hacía teatro en una compañía y los fines de semana hacíamos bolos, mucho teatro educativo y teatro muy cultural.

Porque otra de las cosas que he hecho durante mi vida, ha sido estar con grupos de teatro. También generé una compañía en esa época e hicimos algún musical conocido por ahí. Se llamaba Olympia Teatro, pero cuando yo la dejé desapareció, pero el grupo sigue funcionando con otra compañía con la que entraron, porque se invirtió mucho dinero en trajes y siguen moviéndose.

Durante el tiempo que he estado en Elche, después de volver de la orden, pasé a ser parte de los grupos juveniles de la parroquia y durante dos años estuve de coordinador de los grupos juveniles de la parroquia.

Todo esto, lo he hecho siempre desde la vocación de entender la vida como servicio a los demás, porque no la entiendo de otra manera. Mi objetivo es servir, todo lo entendido desde ahí. El hecho de saltar a la política fue porque veía que se podía hacer un servicio a la ciudadanía desde aquí, porque es la herramienta de cambio de la sociedad. Yo quería más, porque en ese momento, mi parcela estaba centrada en las personas vulnerables como técnico de la fundación y en el mundo de los privados de libertad, pero yo quería más y decidí afiliarme al Partido Socialista en noviembre de 2014. Y en 2015, al terminar la carrera de Magisterio, empecé el máster de Profesorado en Educación Secundaria y Bachillerato.

Entonces entré en el partido para poder seguir trabajando desde la herramienta política. Posteriormente, se dieron varios procesos orgánicos, uno de ellos fue elegir la nueva ejecutiva del PSOE en el 2018, y se me ofreció la posibilidad de ir como secretario de organización del partido. Acepté con los ojos cerrados y entré en la organización del partido como secretario de organización. Y en 2019, llegaron las elecciones y hubo una propuesta para poder ir en la lista como concejal.

En ese momento, tuve que dejar cierta parte de mi actividad personal al entrar al Ayuntamiento. Tuve que dejar el teatro porque era imposible de compaginar y sigo siendo voluntario activo en la prisión, lo que ocurre es que no puedo entrar con la

misma frecuencia con la que entraba antes de estar en política. Yo entraba semanalmente a prisión y ahora entro en momentos muy puntuales, intento hacerlo al menos una vez al año, en momentos como la Navidad.

Cuanto más le das a la política más quiere, pero me gusta. Si tuviese que hacer una valoración de los 3 años que llevo diría con los ojos cerrados que me encanta el trabajo que estoy desarrollando, porque te ves como una herramienta de cambios de aquellos lugares o escenarios donde más se puede estar sufriendo. Intento poner ese granito de arena para que pueda cambiar esa situación y sobre todo mejorar la calidad de vida de las personas. Me gusta lo que estoy haciendo, pero se puede decir que es una dedicación de 24 horas al día 7 días a la semana, porque de lunes a viernes estás gestionando mañana y tarde y los fines de semana tienes todos los actos institucionales. Por lo tanto, la dedicación es total, pero estoy haciendo algo que me gusta muchísimo, el servicio a la ciudadanía

Creo que la ciudadanía no acaba de valorar el esfuerzo que supone un cargo en la política, pero tampoco me pesa. Nunca he hecho nada a cambio de nada, jamás en mi vida he obrado para esperar algo a cambio, lo hago porque creo firmemente que lo tengo que hacer. Está claro que al final existe una devolución, que se manifiesta en las urnas, pero no quiere decir que yo haya hecho cosas para que se vean reflejadas en las urnas. Desde el primer momento en el que recogí las competencias de la concejalía hice las cosas con mucho criterio y con el criterio que yo entendía que se tenían que hacer. Me he podido equivocar, en algún aspecto me habré equivocado, pero otra de las cosas por las que me reconozco es porque si tengo que corregir y pedir perdón lo hago, sin ningún tipo de problema. No lo he tenido que hacer durante estos 3 años, porque siempre he obrado con el sentido de servicio, no realizo mi gestión diaria pensando en lo que puede ocurrir, eso va a venir solo, porque la gente al final tiene la libertad de ejercer su derecho a voto. Lo hago con todo el criterio del mundo para mejorar la calidad de vida de las personas.

Elche es una gran ciudad porque es un Ayuntamiento de gran ciudad y la valoración que hago es muy positiva. El ciudadano te para y te pregunta si puedes resolverle una

duda y se lo resuelves si está en tu mano, o lo derivas. Yo me pongo en el otro lado, como ciudadano, y me encantaría que una persona que está en este momento en el Gobierno y que es capaz y tiene las herramientas para cambiar las cosas pudiese ayudarme para hacer algún cambio de algo que veo que no se está produciendo. Entonces, valoro muy positivamente que los ciudadanos me sigan parando, es verdad que es frenético, porque te para mucha gente y porque a nivel emocional también somos personas y necesitamos tener algún momento de desconexión. Pero la valoración es muy positiva y muy buena de la cercanía de la ciudad. Yo siempre intento llevar una libreta y un boli conmigo para apuntarme todo lo que me dicen.

Al final el Ayuntamiento es la primera puerta dónde toca el ciudadano, es la primera puerta de la administración y la más cercana al ciudadano, entonces al serlo, nosotros como políticos estamos expuestos a que la gente te pare y eso también es parte de nuestro servicio, porque yo sigo pensando lo mismo, si la política no se entiende desde el servicio a la ciudadanía se estará entendiendo mal. La política debe estar para servir al ciudadano.

Ideológicamente me considero una persona de izquierdas y progresista. Mi vida y la mochila que cargo, están llenas de políticas que generen la mejora de calidad de vida de las personas y del reparto de bienes por equidad. Todo lo que sea crecer para que las personas se desarrollen a todos los niveles, educativo, cultural, social y económico. Todo aquello que le permita a una persona poder crecer, entiendo que ahí está mi pensamiento político y mi vida en sí. Entonces soy progresista, con ideas progresistas y sobre todo de no dejar nunca a nadie atrás y en cuanto a economía, repartida por equidad.

Estoy casado con mi pareja Alejandro. Lo conocí en Magisterio, cuando entré a estudiar en la Universidad de Alicante, eran 240 chicas, él y yo. Empezamos la relación como amigos y compañeros de carrera y terminamos como pareja y casándonos el 16 de julio de 2016. Siempre he sido y sigo siendo una persona que se ha enamorado de la persona, no del género. Porque también tuve una pareja chica durante mucho tiempo, estuve con una chica durante 6 años, justo antes de irme a la Orden a La

Merced. Entonces, conocí a Alejandro y entendí que, dentro de nuestra individualidad, de nuestro plan individual, formamos muy buen tándem, tanto como para querer pasar la vida con él y ahí decidimos casarnos y a día de hoy seguimos renovando ese amor. Al final entendimos que la vida de uno y otro parece que están hechas para vivirla el uno con el otro a todos los niveles. Alejandro ha sido una persona que me ha acompañado ante todas las decisiones y me ha ayudado mucho también a poner criterios y poder evaluar las soluciones.

Además, Alejandro me aporta muchísima tranquilidad y paz en ciertos momentos, es de las personas con las que puedo estar un momento de relax y paz, en esos momentos que todos necesitamos en nuestro día a día para seguir adelante, y me ha aportado mucho y me sigue aportando mucho y espero que sea por toda la vida. Alejandro me apoyó en todo momento a la hora de tomar las decisiones, sabiendo que iba a condicionar parte de nuestra relación, porque no dejaba de ser una persona pública, pero nunca he ocultado nada en mi vida, he sido muy transparente y no he tenido nada que ocultar. Yo lo tengo claro, al que no le guste, en este caso mi relación homosexual, pues que se gire, porque yo no tengo ningún problema y como nunca he ocultado nada no he tenido esos miedos.

La valoración que hago de los tres años es que nadie te enseña a ser concejal, nadie te enseña a gestionar una pandemia y nadie te enseña a gestionar una crisis humanitaria como la de Ucrania. Todo eso nos ha tocado gestionarlo como equipo de Gobierno y como concejal específico de servicios sociales me ha tocado gestionar todo lo que ha coaleado de la pandemia, porque la pandemia sanitaria, pronto pasó a ser social por todas las necesidades y demandas; además de la crisis humanitaria que estamos viviendo por la invasión de Rusia a Ucrania, que también la estamos viendo nuestro municipio.

Por lo tanto, la valoración de los 3 años es muy positiva, a nivel de la gestión creo que hemos sabido dar respuesta a todas las demandas emergentes que iban surgiendo y que están surgiendo. Pero el tiempo que llevamos gestionando esta concejalía ha sido muy duro emocionalmente, he visto mucho terror. Pero también he visto que hemos

dado respuesta a la ciudadanía, que al final es para lo que estamos, entonces la valoración de estos 3 años, dentro de lo malo, es muy positiva.

Y de cara al futuro no sé qué va a pasar en mayo del año que viene, eso nunca se puede saber. Pero en el caso de que se me dé la oportunidad y mi partido me brinde la oportunidad de poder repetir creo que repetiría, no tengo ningún problema. Lo haría en la misma concejalía y con las mismas competencias, pero si el partido me dijese que en otra distinta, aceptaría, porque la vocación de servicio por la que entré sigue manteniéndose, sigo teniéndola y raro sería que cambiara, por lo que la seguiré desarrollando allá donde se me permita que la desarrolle.

### **Aficiones**

Una película que me marcó en la adolescencia fue *Ghost*, no sé el porqué, pero me marcó y lo sigue haciendo, me sigue gustando y la sigo viendo; y a veces, una vez al año, intento verla, no sé si porque me trae buenos recuerdos o porque me impactó cuando la vi, pero la sigo viendo. Y otra película que me gustó mucho fue *Los chicos del coro*, me gusta mucho la trama musical, no sé si me veo identificado con alguno de ellos, pero me gusta mucho. Además, también intento ver mucho musical dramático. Para mí *Los Miserables* es uno de los mayores musicales.

En cuanto a lecturas, intento leer novelas que me distraigan, porque mi vida en sí no ha parado. Considero que si me muriese hoy, me moriría orgulloso de todo lo que he hecho en mi vida y satisfecho y contento porque mi vida ha sido siempre muy completa. Entonces, los momentos que tengo para mí o para dedicarle a mi pareja, intento buscar situaciones que me ayuden a desconectar.

Además, escucho mucha música, me pongo cualquier álbum de Spotify y lo escucho entero, me gusta la música clásica.

## Vicente Alberola González



Nací el 10 de septiembre de 1962 en Elche. Mis abuelos, por parte de mi madre, se llamaban Vicente y Vicenta, por ende, yo soy Vicente. Por parte de mi padre mi abuelo se llamaba Quito, que es Francisco, y mi abuela Petra. Mi abuelo Vicente era barbero, de los antiguos, de bicicleta.

La situación de mis abuelos quizá influyó en mi vertiente política; a mi abuelo le tocó ir a la guerra con las consecuencias por todos sabidas y aquello marca a las personas y como es normal le va permeando a los familiares. Por cuestiones familiares mis padres han estado separados mucho tiempo, desde hace muchísimos años y yo he vivido muchos años con mis abuelos maternos. Seguramente, esa convivencia con ellos me marcó. Mi madre se llamaba Asunción González Román, “Asu la mestra”, y era maestra; tenía colegios propios, en los que daba la primera fase (primero, segundo, tercero, cuarto y quinto de EGB) y mi padre, Faustino, tenía una pequeña fábrica de calzado. Mi infancia fue muy feliz.

En cuanto a los abuelos por parte de mi padre, prácticamente no los conocí. Mi abuela sí que la conocí algo más tiempo, pero mi abuelo murió muy joven. Mi abuela era una mujer con una salud muy delicada, pero no tuve una excesiva relación con ella. Mi mayor relación era con los padres de mi madre. Tuve una relación casi de hijo, porque estuve conviviendo con ellos muchos años, de hecho, nací en casa de mis abuelos. Recuerdo muchos años de vivencias con mis abuelos maternos, porque mis padres trabajaban en sus negocios y con 6 o 7 años alguien tiene que cuidarte. Fundamentalmente fue mi abuela, que era la que nos sacaba de casa y nos llevaba al colegio. Mi infancia fue muy feliz, no tuve problemas de nada.

Comencé los estudios en los colegios de mi madre y después los continúe en el Colegio de los Reyes Católicos, que hacía un año que se había inaugurado; y posteriormente, fui a lo que hoy es el Sixto Marco, que entonces era el Instituto Laboral, donde estudié formación profesional en la rama de electricidad y electrónica. Creo que terminé demasiado pronto la voluntad de estudiar, tenía capacidad. A los 30 años me puse a

hacer una carrera que no terminé. Pero mi infancia, afortunadamente y gracias a mis padres, fue muy feliz y no tuve problemas.

Probablemente mi vertiente política, de izquierdas, me la marcó un profesor que yo tenía en el colegio Reyes Católicos mientras estudiaba la EGB. Se llamaba don Fernando López Tola y era un tipo extraordinario, un revolucionario de la educación. Era una excelente persona, un tipo que políticamente, en tiempos de la muerte del dictador, cuando todavía no había democracia, ya mostraba cuál era su vertiente política, con el riesgo que aquello conllevaba. Era un tío valiente. Y considero que políticamente lo que más me marcó fue eso, junto con todas las cosas que me contaba mi abuelo de lo ocurrido en la guerra y todo lo que sucedió después aquí en Elche. Después, la vida te va forjando y te va llevando por una serie de caminos.

Guardo amistades de cuando fui al Instituto, mantengo amistad con alguno de los compañeros. Son amistades de más de 40 años. Y a mi mujer también la conocí en el instituto, o sea que mi gran amistad es la de mi mujer. Guardo unos recuerdos extraordinarios de ese centro educativo y la verdad es que no era mal estudiante, pero yo iba al colegio y al instituto a jugar y a divertirme. Supongo que es lo mismo que hacen todos los chavales de hoy en día. Pero cuando pasas del instituto a la universidad ya es otra cosa.

En cuanto a las asignaturas, no me costaba mucho casi nada, tuve algún problema en algún curso con matemáticas, que se me dan muy bien, seguramente porque estaría en la mona de pascua todo el día. Pero la historia es una de las cosas que más me gusta, de las que más me llama la atención. He tenido la suerte de no necesitar estudiar para sacar las asignaturas adelante y eso me permitía jugar como un cosaco. El fútbol ha sido mi gran pasión durante toda la vida; el deporte en general y el fútbol en particular. He jugado a decenas de deportes, porque el deporte siempre me ha gustado y en el colegio, don Fernando López Tola, nos animaba a participar en todo tipo de actividades que se organizaban.

Además, hay que tener en cuenta que no existían las videoconsolas ni la televisión digital, era un tiempo en el que solo existían dos cadenas de televisión y tampoco había una programación demasiado apetecible para los niños. Por tanto, lo que hacíamos era irnos a la calle a jugar. He disfrutado mi infancia y mi juventud, la he disfrutado de verdad con lo que había en aquel momento

Viví mucho tiempo en la Galia con mis abuelos, en un campo que tenían dónde jugábamos con los vecinos al fútbol y a los juegos de entonces. Hoy en día, afortunadamente los tiempos han cambiado, por mucho que digan. Hoy es un tiempo y entonces era otro. Hoy, los chavales tienen otras herramientas de entretenimiento que les hacen ser más inteligentes, a lo mejor no más listos, pero sí más inteligentes. La tecnología te hace ejercitar mucho la mente y entonces tenías suficiente con hacerte una espada de palo y pegarte. Eran tiempos distintos, pero yo los he disfrutado muchísimo.

Al acabar el instituto, cuando me saqué el carnet de conducir dejé los estudios. Mi padre tenía una fábrica de zapatos y entonces había mucho trabajo en Elche, y equivocadamente, me fui a trabajar a la fábrica con 16 o 17 años. Probablemente sea una de las peores decisiones que he tomado en mi vida, yo tendría que haber seguido estudiando. No es que fuese un fenómeno, pero lo hubiese sacado. De hecho, con más de treinta años me puse a hacer una carrera en la Universidad, que no terminé por una serie de cuestiones.

Entonces empecé a trabajar y llegó el trauma de la juventud de mi época: el servicio militar. Es una de las etapas más negras que recuerdo, fueron los 14 o 15 meses peores invertidos de mi vida. No me sirvieron absolutamente para nada. Pierdes el contacto laboral, pierdes el hilo del trabajo, pierdes las relaciones con tus amigos y con tu familia. Particularmente no saqué nada positivo. Fue de los peores recuerdos que yo tengo en mi vida. Lo hice aquí en Alicante y me saqué los carnets de conducir de autobús. Estuve seis meses sacándome el carnet y seis meses conduciendo un autobús, no hacía nada, pero la sensación de pérdida de tiempo y la pérdida de, probablemente, uno de tus mejores años de juventud para mí fue imperdonable.

Estando en el servicio militar mi padre cerró la fábrica, probablemente porque uno de sus apoyos estaba en la mili. Mi padre ya empezó a hacerse mayor y no pudo sostener el negocio y tuvo que cerrar. A partir de ahí, intenté trabajar en cosas de las que había estudiado. Luego empecé un negocio propio, un almacén de zapatos, que en plena crisis no funcionó. Después, también puse un taller auxiliar de calzado, que tampoco funcionó muy bien. Todo esto fue arrastrado por mi padre, estaba en una situación parecida a la mía y entre los dos decidimos hacerlo. Fueron decisiones equivocadas, fue entre 1986 y 1991, cuando se inició una de las grandes crisis, donde la entrada de calzado asiático mató a la empresa local. No salió bien y aguantamos como pudimos.

Entonces, fruto de toda esa inestabilidad laboral y gracias a una vecina que me lo sugirió, decidí prepararme unas oposiciones para entrar en el Ayuntamiento de Elche. En aquel entonces no era como ahora, entonces se presentaba muy poca gente para trabajar en el Ayuntamiento porque los sueldos eran muy bajos. En una semana en una empresa de calzado ganabas lo mismo que durante un mes en el Ayuntamiento. Pero yo no tenía espíritu de empresario y decidí opositar.

Aprobé a la primera y a partir de ahí tuve una seguridad laboral que daba el trabajar en una administración. Esto coincidió con los primeros años de mi matrimonio y con mis hijos muy pequeños. Eso también ayudó a consolidar la familia, porque no es lo mismo no tener un sueldo fijo a tener un trabajo estable, aunque fuese el sueldo que era. Hoy, afortunadamente, eso ya ha cambiado bastante. Aprobé las oposiciones a finales del 91 y entré a principios del 92. En aquel momento no éramos funcionarios, éramos cuadro laboral, que era otra cuestión.

Una vez aprobé las oposiciones, hubo una alegría enorme en casa, porque fue una seguridad laboral importantísima y eso te daba una estabilidad familiar y personal increíble. Pasaron los años, y a los tres o cuatro años de entrar a trabajar en el Ayuntamiento, había algún compañero que estaba afiliado al Partido Socialista y empezamos a hablar de política. Y se me empezó a mover una inquietud. No era precisamente de participar activamente en política, pero sí de colaborar, participar,

escuchar a la gente y ver qué se podía hacer por los demás. Entonces me afilié al Partido Socialista y llevo afiliado 28 años, desde el año 94 o 95.

Entonces empecé a militar en el Partido Socialista y al principio era lo que he sido prácticamente durante toda mi carrera, porque hasta hace muy poco tiempo no pensé en dar el salto a participar como ahora. Al principio, yo quería aprender, quería escuchar; mi objetivo no era meterme, pero me involucré más en la actividad sindical de mi puesto de trabajo. Teníamos unos problemas laborales, porque cuando yo entré a trabajar al Ayuntamiento, no éramos funcionarios, éramos trabajadores puros y duros de una empresa que se llama Ayuntamiento de Elche. Yo tenía un contrato laboral y todos entendíamos, yo principalmente, que teníamos que ser funcionarios porque el estatus era distinto.

En ese momento sí que me impliqué y me incorporé al mundo sindical activamente. Me afilié a la UGT sobre el año 98' o 99'. Entonces, hubo unas elecciones que gané y me convertí en lo que se suele llamar un liderado. A partir de ahí, empecé a realizar mi trabajo en el sindicato, no iba a trabajar a mi puesto de trabajo, pero seguía siendo empleado del Ayuntamiento, yo trabajaba en la recepción del pabellón. Y ahí es donde empecé a tomar una verdadera conciencia de la política al conocer los problemas de los trabajadores.

Una vez gané las elecciones, hicimos una importante campaña para la funcionalización de los empleados que salió bien. Conseguimos funcionalizar al cuadro laboral. A mí me marcó el hecho de conseguir que 400 trabajadores del Ayuntamiento de Elche, que tenían una relación laboral con el Ayuntamiento, a modo de empresa, pasaran a ser funcionarios. Los que no conocen la diferencia, pueden pensar que es lo mismo, pero no. Y en ese momento, me enganché al ver que se podían cambiar cosas y conseguir cosas para la gente, en este caso era para los trabajadores. Entonces me empecé a involucrar un poco más en el partido, formé parte de una ejecutiva en el año 2011. Participé en una comisión ejecutiva del Partido Socialista, pero luego lo dejé por un problema de salud con la espalda. Dejé al partido un poquito de lado por problemas importantes, que al final acabaron en una operación. También hubo un tiempo en el que

mi afición al fútbol me hizo colaborar con clubes de la ciudad, estuve en el Torrellano C.F. varios años.

Tras superar todas estas vicisitudes, hace unos cuatro años, unos compañeros me sugirieron que me presentara como secretario general de la comarca. Y actualmente soy el secretario general de la comarca del Baix Vinalopó del Partido Socialista. Y en marzo de 2022 me volvieron a reelegir. En el momento en el que te eligen como secretario general, ya entras a formar parte de la política activa y ahí ya decidí dar el paso definitivo. Seguramente tardé demasiado en tomar esa decisión, pero decidí que quería formar parte de la candidatura del Partido Socialista. Hubo unas primarias y salió un resultado con los concejales que hay en la actualidad (2022). Y es ahí cuando empecé a formar parte del Ayuntamiento de Elche como concejal.

Fue relativamente tarde, con 54 años, porque tengo 59, pero tengo una experiencia sindical importante de 16 o 17 años. Eso me ha servido mucho para conocer los organismos y conocer el funcionamiento de la Administración. Mis años trabajados en la concejalía de Deportes sumados a mi participación en el deporte, me han dado una visión del deporte de Elche amplia, yo diría que casi exhaustiva.

Tener la responsabilidad de ser concejal de tu ciudad es una aventura maravillosa. La verdad es que nunca había pensado en poder realizar el trabajo de concejal, para mi quedaba muy lejos; y es un verdadero orgullo poder ser concejal de Elche. Dirijo la concejalía de Deportes y Pedanías, me encantan las dos, pero fundamentalmente la de deportes por mi relación con el deporte. Mi valoración sobre 10 es de 12, extraordinaria, pero al mismo tiempo soy consciente de la responsabilidad que ello conlleva.

Bajo mis decisiones están muchos de los habitantes que viven en las pedanías y mis decisiones en cuanto a deporte afectan a unas 50.000 personas semanales, que son las que utilizan las instalaciones deportivas municipales. Por lo tanto, me ofrece una alegría y satisfacción enorme por una parte, pero cargo con una responsabilidad importante sobre mis hombros. Pero lo llevo muy bien, estoy muy contento y vamos a ver qué ocurre dentro de un año. No me he planteado que ocurrirá en la próxima legislatura,

evidentemente me gustaría poder repetir, pero estoy muy contento y creo que estoy haciendo un trabajo aceptable. Los objetivos que teníamos marcados a principio de legislatura se van a cumplir prácticamente todos. En estos 3 años que llevamos de legislatura, hemos conseguido proyectos importantes como la construcción de una nueva ciudad deportiva enfrente del polideportivo Altabix.

Soy una persona que se caracteriza por el cara a cara. Por mi carácter y mi forma de ser, me gusta mucho que me llame alguien y me diga: “tengo un problema”; esa relación directa me gusta mucho. Es mi carácter, mi forma de ser. Soy una persona muy cercana y afable, no rehúyo a nadie, doy la cara constantemente y eso me ha servido mucho. He participado en todas las huelgas que ha habido, las haya convocado mi vertiente política o no. He hecho huelgas al Partido Socialista. Y por supuesto me han descontado mi día de sueldo. Y manifestaciones he hecho centenares en mi cargo sindical.

Creo que mi vida la marca mi familia y mi mujer, Maribel, sin la cual no hubiese conseguido absolutamente nada de todo esto. Ella y yo somos uno. Y también está afiliada al Partido Socialista y es una militante activa, tanto como yo. La conozco del instituto y desde los 16 años soy novio de mi mujer, llevo con ella 44 años, toda la vida. Nos casamos en el 86' en Elche, en la Parroquia Corazón de Jesús. Nos casamos por la iglesia, por la familia, a mí me hubiese dado igual. No soy creyente, porque circunstancias de mi vida me han hecho no ser creyente. Tenía dos hermanos, un hermano y una hermana, uno de ellos ya no está. Si hay Dios les dio una enfermedad degenerativa de difícil nombre, de la cuál yo también soy portador, pero no desarrollado. Y las cosas que ocurren en el mundo, me hacen ver que no hay nada por ahí que sea todo amor, nos quiera y esté protegiéndonos, porque si no, no permitiría ciertas cosas.

Entonces nos casamos en 86' y a los dos o tres años vino mi hija, Maribel, que ahora tiene 33 años. Y a los 2 años de tener a mi hija, vino mi hijo, Vicente, que tiene 31 años. Evidentemente, aparte del matrimonio, la mayor alegría en mi vida fue tener dos hijos extraordinarios. Y muy posteriormente llegó la culminación de la familia, que son los nietos. Tengo dos nietos, uno con 4 años y otro con año y medio; si mis hijos fueron la

mayor alegría de mi vida esto fue equiparable. Es otra juventud, otra vivencia, otro disfrutar de la familia. Por lo tanto, para mí, la familia es el pilar fundamental de mi vida.

En aquel momento, hasta que no te casabas no te ibas de casa. Pero yo estaba en casa porque tenía un hermano mayor, que murió recientemente de Covid. Era discapacitado y mis padres ya estaban separados, por lo que me quedé en casa; y cuando me fui a vivir, me fui una calle más allá, muy cerca de la casa de mi madre, porque necesitaba mucha ayuda. Posteriormente, mi hermana también desarrolló la enfermedad, con lo cual tenía dos hermanos discapacitados, uno en silla de ruedas y la otra ya está en silla de ruedas; por lo que hasta que no me casé no me fui de mi casa, porque mi madre necesitaba ayuda.

Desgraciadamente, en estos últimos 3 años, lo que han sido grandes alegrías como esta legislatura, también han sido de los más tristes de mi vida. El primer año de legislatura, en noviembre de 2019 murió mi madre, a causa de un cáncer de colon. Y en octubre de 2020 tuvimos que llevar a mi hermano a una residencia porque no podíamos cuidarlo, ya que era muy dependiente. Un día nos llamaron y dijeron que se había puesto malo y a las 12 horas murió de COVID-19. Esos han sido mis últimos 3 años. Por lo tanto, he vivido grandes alegrías, pero probablemente una de las tristezas más grandes que puede sufrir un ser humano, como la muerte de su madre.

Mi familia ha sido un apoyo importante y en estos trances más, porque mi mujer era la cuidadora de mi hermano. Mi madre y mi mujer estaban juntas la mayor parte del día, somos una familia muy unida, y muy participativa. A las campañas y a todos los actos que se puede, mi mujer se viene conmigo, y tener los hijos independizados lo facilita mucho. Son muchas horas fuera de casa y mi mujer, en el 80% de la actividad política, está conmigo, porque puede venir a la mayor parte de las actividades como cualquier otra ciudadana de Elche. Y para mí eso es muy importante, y no tener que estar pensando que estoy dejando de lado a mi familia. Si no tuviese el apoyo a mi mujer yo no estaría aquí, porque para mí la familia es lo primero

Mi mujer trabajaba en una tienda de ropa de niños, después estuvo en los colegios de mi madre un tiempo y después se dedicó a ser la cuidadora de mi hermano. Por lo que hasta hace 3 años ha estado laboralmente activa.

Considero que una parte de la sociedad valora el sacrificio y el esfuerzo que conlleva la política. Yo no tengo vida, mi vida es estar a disposición de la política, no tengo tiempo. Llevo tres años de concejal y desde entonces no he conseguido tener cinco días seguidos de vacaciones. Estoy al cargo de dos concejalías que son de mucho trato, las pedanías hay que atenderlas. Cuando llega el verano y las fiestas hay que ir y participar y estar con ellos; y el deporte no para en Elche, no tiene vacaciones. Pero no me quejo, lo hago muy a gusto, pero también es cierto que es muy sacrificado.

Esto es totalmente vocacional, soy funcionario del Ayuntamiento y no tengo necesidad de ningún tipo, ni laboral, ni económica. El sindicato me llenaba mi aspecto sociopolítico, esto tiene mucho de vocación, y como dice un compañero mío: “esto es voluntario, no te quejes y si no te apaña ya sabes”.

Yo me defino fundamentalmente como solidario. Empatizo mucho con los problemas de la gente, seguramente forjado por la salud de mis hermanos. La salud de mi hermano me ha marcado mi vida hasta religiosamente, el ver que hay una persona indefensa que no puede ni comer por sí mismo te obliga a ser solidario, te obliga a ayudar e intento llevar a cabo eso con la ciudadanía. Y a mí, la enfermedad de mis hermanos me ha ayudado mucho, me ha marcado mucho, he entendido que hay muchísima gente que necesita ayuda, más personas de las que nos podemos imaginar. Por lo tanto, yo me considero una persona fundamentalmente solidaria y una persona que empatiza mucho con los problemas de los demás. Eso es fundamental para una persona de izquierdas. Además, también me considero una persona reivindicativa, marcada por mis tiempos del sindicato y una persona innovadora. Para poder desarrollar su vida política una persona debe ser fundamentalmente solidaria, porque el ser humano es egoísta por naturaleza, y desgraciadamente tienen que ocurrir cosas como las que han ocurrido en Ucrania para que nos demos cuenta de que hay que ayudar a la gente, porque eso nos puede ocurrir a nosotros pasado mañana.

Como también me decía otro de mis compañeros: “ser socialista es ser buena persona”. No digo que no haya otros políticos de otras vertientes que sean buenas personas, pero ser socialista tiene que conllevar, fundamentalmente, ser una buena persona y yo creo que lo soy.

Ahora toca preparar unas elecciones que serán en poco más de un año y no miro más allá de que nos salgan bien. Si puedo repetir en el equipo de gobierno fenomenal y si no pues a trabajar, que tengo aquí mi puesto de trabajo y seguro que podré hacer otras cosas. No me marco más metas, fundamentalmente, porque también voy a cumplir 60 años, y eso sí que lo tengo claro, voy a disfrutar de mi jubilación, de mis nietos, de mi familia y de todo el tiempo libre que no he tenido en otras ocasiones. Quiero vengarme. Mi reto en el futuro es llegar con la buena salud que tengo a la jubilación y disfrutar de los años con mi familia entera y disfrutar de viajes que no he podido hacer en estos últimos años.

### **Aficiones**

En cuanto a libros, me gusta Vicente Blasco Ibáñez, un valenciano tiene que leer a Vicente Blasco Ibáñez: *Arroz y tartana*, *Cañas y barro*, *Entre naranjos*, etc. Todos esos me los he leído dos o tres veces. Y *El médico* es el mejor libro que yo haya leído nunca, la película no.

Respecto a las películas, *El Padrino I y II*, las habré visto 100 veces cada una y cuando salen me las veo. Recientemente he visto la película que se llama *Nuestros mejores años*, es una película italiana muy bonita.

Y música, me gusta la de mi tiempo: Mike Oldfield, Alan Parsons, etc. Y la música italiana, música romántica italiana, todas, soy un fanático de la música romántica italiana. Tengo miles de canciones que recopilo. Me gusta mucho sentarme delante del ordenador con los cascos para escuchar música, la música me gusta mucho.

Pero para mí, el fútbol es mi locura y el Elche Club de Fútbol cómo tal. Soy abonado del Elche Club de Fútbol desde que tenía 6 o 7 años, soy abonado del Elche más de 50

años ininterrumpidamente, no he dejado de ir nunca, a ninguna temporada. He conocido Altabix y conocí la construcción del campo *Nuevo Estadio*, recuerdo cuando mi padre me llevaba a ver cómo construían el campo de fútbol. Y el Elche forma parte de mi vida, es otro de los componentes de mi vida y afecta a tu vida. En mi casa se ha mamado el Elche Club de Fútbol y recuerdo que mi abuelo iba con mi padre, y después yo con mi hija, nació en enero y en septiembre la llevaba al fútbol. Mi hija tiene 33 años y 32 ha ido al fútbol. Pero a mi hijo no he conseguido que le guste el fútbol.



## Carles Molina Gómez



Nací el 19 de mayo de 1973 en el Raval, en la calle Forn Fondo, Elche. Mis padres vinieron de fuera, son de Abarán, Murcia. Mi padre, Domingo, vino con 18 años y mi madre, Trini, vino con 16 y se han integrado super bien en la dinámica, de hecho, mi madre es valencianoparlante. Ellos se

vinieron a la calle Forn Fondo en el Raval y toda mi infancia he vivido allí, hasta que en el 82 nos mudamos a donde viven mis padres actualmente, que es por la zona del ambulatorio. Pero mi infancia hasta los 8 o 9 años se desarrolló en el Raval, estuve en el colegio Reyes Católicos, que me pillaba cerca, y la verdad es que fue una infancia chula. Tengo un recuerdo entrañable porque jugamos en la calle, jugábamos al bote y al fútbol, fue una infancia como la de un pueblo.

Mi padre vino a Elche para trabajar, había estudiado Contabilidad en Madrid y mi madre se vino con él. Y alquilaron un piso en pleno centro del Raval. La verdad es que mi familia es muy humilde, mi padre vivía en el campo, la familia de mi padre era agricultora y la de mi madre tenía una tienda en Abarán. Por aquel entonces, un primo de mi padre también había venido a Elche a trabajar, por lo que hubo un efecto llamada y vinieron para aquí. Yo me siento muy de aquí, porque lo que valoro mucho de mis padres, sobre todo de mi madre, es que han sabido adaptarse y yo al final también me he integrado y he mamado el amor por la ciudad de Elche y el amor por su cultura.

De mis abuelos tengo un montón de recuerdos. Mis abuelos estaban en Abarán, pero pasaron bastantes temporadas aquí, había momentos en los que venían a Elche y han estado viviendo en mi casa, mis dos abuelos han estado viviendo en mi casa. Todavía tengo hasta los tonos de voz de mis abuelos, los recuerdo perfectamente. Se murieron ya mayores, mi abuelo murió cuando yo tenía 16 y los restantes han ido siguiéndolo, pero he tenido la suerte de disfrutarlos. Mi abuela por parte de madre, se sabía un montón de refranes y me hubiese gustado haberlos recopilado todos, pero desgraciadamente le dio un ictus y me quedé con la espinita de haberlo hecho. La verdad es que tengo muy buenos recuerdos de mis abuelos.

Mi hermano Domingo, es cinco años mayor que yo, y es un poco mi guía, es un emprendedor y un empresario de primer nivel. Es un tío luchador, sabe lo que quiere y tiene un gran conocimiento sobre todo el calzado. Al principio, mi padre empezó estudiando Administrativo y al final acabamos llegando a tener alguna fábrica, y mi hermano se ha criado en ese ambiente. En mi caso, mis derroteros empezaron por otro lado. Empecé trabajando con mi padre en su empresa, sobre todo para llevar el tema informático, que es a lo que me he dedicado casi siempre, aunque he montado negocios dispares. Pero mi hermano es un fenómeno de la materia del calzado, creo que tiene un conocimiento grandísimo sobre el calzado y sobre el tejido industrial del calzado; y ahora él tiene su empresa.

Todavía sueño que estoy en mi casa del Raval, lo tengo súper interiorizado, he tenido una infancia súper feliz, porque hemos estado en esa zona transitoria hacia la modernidad. No hemos sido los niños de la guerra, pero tampoco somos niños tecnológicos, entonces yo tengo muy buen recuerdo de mi infancia. Los primeros recuerdos que tengo, con 4 o 5 años, son en el colegio Reyes Católicos, son de hacer prácticas extraescolares y luego de estar en la calle. Mi madre me bajaba la cena a la calle. Afortunadamente, aunque hemos sido humildes, nunca nos ha faltado nada, no hemos pasado, o yo no he tenido la percepción de haber pasado penurias.

De hecho, una vez le rayaron el coche a mi padre y no teníamos dinero para pintar el coche, por lo que llevamos un montón de tiempo el coche arañado con una masilla de pintar, pero no hemos pasado penurias. Mi padre es de esos que trabajaba y tenía dos o tres trabajos. Mi padre se llamaba también Domingo y cuando mi hermano era pequeño prácticamente no lo conocía, porque mi padre salía a las 8 de la mañana y llegaba a las 22 de la noche. Entonces, cuando él se ponía a trabajar mi hermano estaba durmiendo y cuando llegaba, también. Pero yo creo que he sido un niño feliz

Fui a una guardería, cerca del Centro de Congresos, pero tengo unos vagos recuerdos, creo que estuve un año y luego ya entré, con 4 años, al colegio Reyes Católicos, que fue mi único colegio. Ahí cursé hasta octavo de EGB. Yo iba y venía andando solo, porque tenía sensación de seguridad y hasta los 14 estuve allí, en Reyes Católicos, decidí no

cambiar de colegio. La verdad es que también tengo recuerdos chulos, he tenido una infancia fácil y tengo un recuerdo muy bueno del colegio, porque además había mucho respeto hacia los profesores, si los veo todavía les llamo de Don.

Hubo una cosa que con el tiempo he valorado, y es que, cuando entraba el conserje a clase, nos levantábamos, todavía existía ese respeto. Además, todavía se fumaba en clase, recuerdo que los profesores fumaban en clase. Tengo un muy buen recuerdo de esa etapa, porque, además, con los profesores también tuve mucha suerte. Fue una etapa básica para mí, porque son los cimientos del arbolito, y si sale torcido mal, pero la verdad que me fue bien. Era un estudiante medianamente adaptado, sacaba buenas notas en el colegio, aunque luego en el Instituto las saqué peores, pero me lo hicieron muy fácil.

Considero que soy aprendiz de todo y maestro de nada. He hecho de todo, creo que mi personalidad está marcada porque soy una persona muy imaginativa, pero la constancia es lo que me falla un poco. Soy muy creativo pero la constancia es una asignatura que tengo que superar, porque no suelo completar las cosas. Empecé a hacer ninjutsu, he jugado al fútbol, al pádel, al squash, he jugado a prácticamente todos los deportes, pero no he llegado nunca a seguir en el mismo porque me cansaba.

Recuerdo que por aquel entonces hacía actividades extraescolares, era algo super novedoso y recuerdo que hice Informática y Pintura, estuve con un profesor que se llamaba José, era un pintor de aquí de Elche, y nos daba clase. A pesar de que no soy muy buen dibujante, la pintura siempre me ha gustado.

Más tarde, tras mi paso por Reyes Católicos, estuve en el Instituto número 4, que entonces era de nueva creación. Había tres institutos, el de Carrús, Pedro Ibarra y la Asunción, y entonces se creó uno nuevo, que fue el número 4. Y, a pesar de que vivía enfrente del Instituto de Carrús, estuve allí hasta COU. En ese momento, ya trabajaba con mi padre, ya empezaba a echar una mano en su empresa. Entonces, luego, opté por cambiarme al nocturno en COU, fui a Carrús.

Creo que allí es donde di el salto a sentirme adulto, porque iba por la noche y la gente que acudía a clase ya trabajaba, entonces era todo mucho más adulto. Los profesores te trataban de manera adulta, y ahí yo creo que fue donde verdaderamente asumí un poco el rol de adulto. Entonces hice COU ahí, en Carrús. Era un módulo nocturno, comenzábamos a las 18 y se acaba a las 22. Y aunque la constancia no era mi fuerte, por lo que siempre fui pasando los cursos a trancas y barrancas, ese año de nocturno saqué las mejores notas que había sacado desde que era estudiante.

Yo siempre he tenido inquietudes de izquierdas, pero nunca estuve en Juventudes Socialistas. Cuando eres un chaval, siempre pasas por fases en las que no sabes dónde ubicarte, pero yo creo que mi pensamiento siempre ha sido progresista y en el instituto también tomé una conciencia más valencianista. Aunque yo me considero español, también tengo la consideración de valenciano y la verdad es que lo tengo muy arraigado, porque al final, aunque vengo de gente de fuera, tengo un sentimiento que es como si mi familia hubiese sido siempre de aquí. Realmente, eso es lo que hemos vivido, y ahí sí que tomé la conciencia más valencianista y más cultural, y aunque no llegue a militar, siempre he tenido esa idea progresista.

Mi vocación política me vino en las primeras elecciones que ganó Alejandro Soler, con el que mantengo una relación magnífica y le considero uno de los grandes políticos que ha dado la ciudad. Es un tío que sabe lo que quiere y está políticamente centrado. Eso fue en las elecciones del 2007, que ganó el partido socialista por muy pocos votos, y ahí me di cuenta que había que dar un salto, había que dar un paso al frente y lo di. Me hice militante ese mismo año, en el 2007, pero hasta entonces había sido siempre un espectador.

El Instituto fue una época de juventud, me gustaba salir los fines de semana con mis amigos, pero no practicaba ningún deporte. No tenía esa vocación para el deporte y para irme los fines de semana a jugar, aunque durante el instituto sí que practiqué un montón de deportes, porque me gustaba, pero nunca he tenido una fijación. Fue la etapa en la que empecé a salir y a divertirme.

Yo no me arrepiento de nada de lo que he hecho en mi vida, creo que al final la vida es una sucesión de decisiones y no he llegado a arrepentirme de nada, pero sí que es cierto que siempre me ha gustado mucho la docencia, por lo que iba a estudiar Magisterio, pero como en Carrús saqué buenas notas, me embarqué en Derecho, y me cogió la mili de por medio. Entonces, en el 93, en vez de ir pidiendo prórrogas, la hice para quitármela de encima y me destinaron a Melilla. Siempre digo que hay tres momentos en mi vida que me han marcado, uno cuando fui a la mili, otro cuando tuve hijos y otro cuando entré en la política. En la mili yo aprendí lo que no te enseñan, porque estás con tu escuadrón, cada uno de un padre y de una madre, cada uno de un sitio, de una condición social, etc. Y aprendí a convivir con la gente, porque no nos damos cuenta que en la vida siempre nos rodeamos de gente de nuestra misma condición social y de nuestra condición cultural, pero de repente, te metes en un lugar en el que convives con gente de distintos orígenes.

Además, como era de los pocos que tenía estudios, estaba en primero de carrera, daba clases, porque a la gente que no tenía la EGB les permitían sacárselo, entonces me ofrecí voluntario para dar clase. Di un poco de todo. Y desde ahí seguí estudiando, aunque al final no terminé la carrera. La estoy terminando ahora y me quedan muy pocas asignaturas, porque como empecé a trabajar, la he reanudado un poquito más tarde. Me quedé en tercero, eran 5 años en aquel entonces y ahora me queda prácticamente nada para acabarla. Además, al volver de la mili, estuve 10 o 12 años tocando en grupo y toqué en todos los garitos de Elche.

Entonces, cuando empecé a estudiar estaba trabajando con mi padre, iba por las mañanas a trabajar y por la tarde iba a la universidad. Al final me fui metiendo en la vorágine empresarial y opté por aparcar un poco los estudios. Empecé trabajando para la empresa de mi padre, que por aquel entonces trabajaba para el Corte Inglés. Y al poco tiempo, monté una tienda de informática y a partir de ahí empecé con el tema de servidores de páginas web, que es lo que me ha llevado hasta ahora. Entretanto, también monté un pub de noche, entre el 2001 y el 2006, también he tenido una marca de cerveza, pero porque también era un proyecto comunicativo, y siempre he sido muy

inquieto y he montado más de un negocio, pero siempre relacionado con la comunicación o con la informática, qué es lo que me gusta.

Por lo que, en el 99, empecé a trabajar con servidores web en España, sobre todo con el tema de páginas web y luego, la empresa fue evolucionando un poco y me convertí en partner de Google. Aunque ahora ya no tiene mucho valor, pero por aquel entonces fui el primer partner de Google en Elche. Siempre he estado relacionado con el mundo de la comunicación y de las redes sociales, siempre he estado en temas de tiendas virtuales y servidores.

Entonces, en el 2001, tuve un bar de noche, una pequeña tasca; y siempre digo que fue uno de los momentos más felices de mi vida. Era una tasca que abría de 23:00 a 2:00 de la mañana, había un ambiente súper sano y se juntaban los amigos. Pero lo dejé en el 2006 porque nació mi hijo Carlos, y la noche y los hijos no pegan bien. Pero la verdad es que fue una de las épocas más felices de mi vida, porque la economía iba muy bien, yo tenía la empresa de comunicación y también tuve este bar.

La empresa de comunicación también la monté en el 2001 y el año pasado cumplimos 20 años. El proyecto es el mismo que al comienzo, lo que pasa que al principio le cambié el nombre, porque nosotros nos llamábamos Hosting Spain. Cuando empecé, casi todo el alojamiento estaba en China o en EEUU, entonces, yo quería que se viese que era alojamiento web y que era en España. Pero una empleada de Google me recomendó que lo cambiase y lo cambié. Ahora la empresa se llama 'Diga33', un poco por el juego, siempre me gusta tener la creatividad por bandera. Realmente, cuando el proyecto cogió fuerza fue en el 2004 y ya me dediqué exclusivamente a todo el tema web.

En el 2015 pensé que estaba muy especializado y que, si dejaba de trabajar en lo mío, posiblemente tuviese problema para encontrar trabajo y como tenía inquietud por la dietética y me gustaba, me matriculé en un posgrado. De hecho, cuando lo terminé, lo compaginé con mi trabajo y hacía asesoramiento nutricional. Pero al final, mi empresa fue creciendo mucho y terminé por dejarlo. Ahora estoy acabando el Grado en Derecho, pero por acabarlo, no tengo vocación de abogado y no voy a ejercer nunca. La verdad

es que la dietética es algo que me gusta, porque ayudas a la gente. Detrás de un problema de sobrepeso siempre, o casi siempre, hay un problema personal y cuando la gente recupera su peso, se vuelve a sentir bien y es una actividad muy reconfortante.

Entonces, en el 2007 me afilié en el Partido Socialista y fui militante de base hasta 2 años antes de las elecciones de 2019. Es cierto que yo llevé el tema comunicativo con Alejandro Soler y que con Carlos González también estuve con algo de tema comunicativo, pero a mí me llamó Alejandro Soler para su ejecutiva en 2017. En 2019, yo estaba el número 11 en la lista y veníamos de tener 8 concejales. Estaba convencido de que íbamos a ganar las elecciones, pero no esperaba el resultado que se dió, fue un grandísimo resultado. Y esa misma noche tomé conciencia, me di cuenta de que era concejal. Me vino de sopetón, pero afortunadamente, tengo una empresa que es relativamente solvente, por lo que ha podido reabsorber mi ausencia. Ahora, la lleva mi hermano, y ahora, él es el gerente de la empresa, porque yo tengo dedicación exclusiva a la política y todo mi tiempo lo dedico a mi etapa política. Tuve la suerte de que cuando fui elegido concejal, el alcalde confió en mí y, además, me ha dado unas áreas muy importantes y un respaldo grandísimo. Ha confiado en mi talento y en mi trabajo.

La política es dura. A la política no se viene a ganar dinero, esto es un servicio público y yo me lo he tomado como un máster. Lo que no cobro es este máster vital, porque este es uno de los hitos que más me han marcado. Yo trabajo de ocho de la mañana a ocho de la tarde, tengo las jornadas completas y es un trabajo que te permite tener una visión global de la ciudad, todo el mundo debería saber lo que es la responsabilidad de gobernar, que es muy compleja y estás sometido a muchas presiones. Pero mi valoración es positiva, lo que pasa que es muy sacrificado, a veces mi hija me dice que nunca estoy en casa. Esto es vocacional, o tienes vocación o es mejor que no te dediques a la política, porque la verdad es que tienes que poner mucho empeño y echarle muchas horas. A mí, lo que más me llena, es ver que se están haciendo cosas por Elche.

Yo creo que la población no valora todo el esfuerzo que requiere la política. Parece que criticar a los políticos es lo más correcto, pero realmente creo que hay un desconocimiento profundo. Creo que vivimos en una “emocracia” que va por

emociones, existen unas coletillas que se repiten sistemáticamente. No todos los políticos somos iguales y creo que no hay un sentimiento positivo hacia los políticos entre la población general, aunque hay gente que sí. Y el tema de las redes sociales, creo que ha hecho mucho daño en cuanto a la opinión, no se lee y sobre todo se genera un impacto visual. El periodismo ha entrado en esa vorágine del titular fácil, que luego sí que se desarrolla, pero la gente no lo lee y solamente se queda con el titular; y eso, es una de las cosas que hace que haya una visión negativa.

Creo que se está generando una corriente de opinión negativa, pero en todos los sentidos. No nos estamos dando cuenta, pero creo que estamos generando una sociedad y un sentimiento negativo y sobre todo estamos muy polarizados y nosotros, los políticos, somos la diana fácil. Yo valoro mi trabajo positivamente, pero creo que requiere de una fortaleza mental brutal.

La cercanía siempre es positiva, a mí, desde el Gobierno Municipal, me gusta estar cerca de la gente, pero porque al final el contacto con la calle es lo que te toma un poco la temperatura de cómo está la cosa y es bueno que la gente te vea y vea que eres el mismo que estaba trabajando allí, pero ahora tiene otra responsabilidad. Y creo que la cercanía es una ventaja, tiene algún pequeño inconveniente, porque a veces alguno te critica sin sentido, pero yo creo que la cercanía sin duda es una ventaja. Y Elche tiene esas dos cosas buenas, que es una ciudad grande, una ciudad de más de 230 mil habitantes y al mismo tiempo, todavía tenemos mucha identidad de pueblo. Y creo que, que el político esté cercano a la población es una gran ventaja.

Ideológicamente, creo que estoy en el espectro de la socialdemocracia, estoy en el espectro de la izquierda y también el espectro de la socialdemocracia valenciana. Considero que la socialdemocracia mantiene los principios sociales, pero también creo que se ha sabido adaptar perfectamente a la realidad económica. Porque no tenemos que perder de vista que el mundo empresarial también necesita desarrollarse, pero al final lo que nosotros tenemos que defender es que quién gana, gana y que, quien no tiene, que pueda tener esos recursos mínimos.

Entonces, creo que la socialdemocracia garantiza los aspectos sociales en la que se aseguran los servicios públicos y de calidad, tanto en educación como en sanidad. Y en Elche, hay unos servicios sociales súper potentes, creo que en Elche hay un escudo social que es envidiable, y eso es la socialdemocracia, dejar que las empresas ganen y paguen proporcionalmente a sus ingresos, pero que la gente que no tiene, se sienta protegida por el escudo social. Y considero que estoy dentro de esta socialdemocracia valenciana que es un ejemplo para el resto del Estado.

En cuanto a Eva, mi mujer, la conocí con 16 años y es la mujer con la que estoy. Nos conocimos en el instituto y hemos ido construyendo una vida en común, ahora tenemos dos hijos Carlos, de 16 años, y Daniela, que va a cumplir 12. Son el verdadero motor de mi vida. Para mí, lo que me hace seguir ante las dificultades son mis hijos, son mi vida entera y mi espectro vital gira en torno a mis hijos y mi familia. El auténtico centro de mi vida son mis hijos.

Y entonces, a Eva la conocí en el Instituto, nos hicimos novios y la vida nos ha llevado a una vida en común, sobre todo a una vida de respeto. Siempre ha respetado mis decisiones y yo siempre respeto las suyas. Me ha apoyado incluso cuando me he equivocado, porque me he equivocado en los negocios, mi vida empresarial no ha sido fácil, he ganado mucho dinero, pero también lo he perdido. He tenido que rehipotecar mi casa para pagar deudas, porque yo no soy el paradigma del empresario que llega y gana dinero, he montado negocios que han pegado unos patinazos históricos y nunca me lo ha reprochado. Siempre ha respetado mis decisiones y ha pensado que cuando uno monta un negocio lo hace por el bien de la familia, por mejorar. Entonces, hemos creado una vida en común y una familia en común que ahora para mí es el centro vital de mi vida; y el centro donde todo converge son mis hijos.

En cuanto a perspectivas de futuro, en la política no me lo planteo, porque al final la política está muy vinculada a la vida en los partidos políticos y se mueve también por corrientes. Lo que sí que tengo claro es que soy del Partido Socialista, esté o no esté, y esto me ha reafirmado más todavía en mi convicción de que estoy donde tengo que estar. Entonces, voy a seguir apoyando al partido y voy a estar donde el partido y mi

secretario general me digan. Ahora hay un proceso de primarias y elecciones a nivel local, y si puedo ser útil dentro de la política lo voy a seguir siendo y si no, voy a seguir con mi profesión. Pero ahora tengo una condición mucho más férrea que desde la política se pueden hacer cosas y que el cambio está en la política. Pese a todo lo que se diga, estoy convencido que desde la política se pueden hacer muchas cosas, pero no tengo una perspectiva ni a corto, ni a medio, ni a largo plazo, en lo que pueda ser útil lo seré y ya está.

### **Aficiones**

Soy muy aficionado a la música y me gusta mucho la música indie, pero ahora, como tengo un hijo de 16, también escucho otro tipo de música más moderna. Y también me gusta, porque al final la música no deja de ser música, pero, evidentemente, me gusta más la música indie o la música rock.

Por otro lado, no soy excesivamente aficionado a la lectura, soy más de la inmediatez que me dan las redes sociales, porque mi foco de información es Twitter, pero recientemente he leído *Quién se ha llevado mi queso*, de Spencer Johnson y es un pequeño libro de autoayuda. Cuenta una historia sobre ratones y Liliputienses en el que hay un queso al que todos los días, los ratones y los liliputienses, acudían a comer. Un día, el queso desaparece y entonces, los Liliputienses discutían por qué no estaba el queso, y entre tanto, los ratones estaban buscando donde había otro queso. Y es cierto, cuando tienes un problema no hay que centrarse en el porqué, sino en el cómo buscar una solución al problema. Y eso en política me ha servido mucho.

Una de las cosas de las que estoy súper orgulloso es de participar en la Asociación benéfico-asistencial del Santísimo Cristo de la Expiración, de la cual soy el presidente. Se constituyó hace 4 o 5 años, porque antes de constituir la ya éramos un grupo de ayudantes. Es una asociación pequeñita y parte de mi tiempo lo dedico ahí, aunque ahora con la política menos. Pero intentamos ayudar a familias que tienen una necesidad puntual, ayudamos en la DANA por ejemplo, y estamos en eso. La verdad es que estoy súper orgulloso de poder participar y poder ayudar un poco. También soy socio de Ayuda en Acción, Médicos Sin Fronteras, etc.

También estoy en Moros y Cristianos, fui capitán cristiano en el 2011. Salgo en la comparsa de los Astures y estoy muy vinculado sobre todo la Semana Santa, pero también a los Moros y Cristianos. Desde el 92 soy costalero del Cristo de la Fe.



PP

### José Navarro Esclapez



Nací el 17 de enero de 1983, aquí en Elche, el día de San Antón. Toda mi familia es de Elche, tanto por parte paterna como por parte materna. Dedicados al sector del calzado, la de mi padre es una familia de cinco hermanos y la de mi madre de cuatro, dos hombres y dos mujeres. Es una

familia muy normal, muy sencilla, trabajadora y humilde. Una familia de clase media. Además, es una familia muy abierta a todo, a nuevas tendencias, a viajar, etc. Mis padres siempre me han llevado de viaje, desde bien pequeñito, a todos los lugares a donde iban. Soy hijo único. En mi familia siempre nos hemos juntado en todas las celebraciones.

Mi padre se llama Rafael y mi madre Quiteria. La abuela de mi madre se llamaba Quiteria también y de ahí viene el nombre. Pero, a pesar de ser un nombre curioso, cuando entré al colegio conocí a una chica que también se llamaba Quiteria. Mis abuelos, por parte de mi padre, se llamaban José y Manuela. Y por la otra parte, mi abuelo era Leoncio y mi abuela Ignacia.

En cuanto a mis abuelos, a uno no lo conocí. El padre de mi padre falleció cuando él tenía 6 años, por lo que no lo llegué a conocer. Sé que estuvo en el Batallón de Elche, en la parte republicana durante la Guerra Civil. Y de mi abuelo por parte materna, recuerdo ir de pequeño al campo que tenían y estar jugando allí. Pero cuando yo tenía menos de 10 años, falleció también. Sin embargo, de mis abuelas tengo un recuerdo más profundo, de haber convivido más con ellas, con las dos. La de parte de mi padre, falleció cuando yo era un adolescente, cuando estudiaba BUP, y recuerdo estar mucho tiempo con ella, siempre jugando, me compraba chucherías y pasábamos los veranos en Santa Pola; porque mis padres solían alquilar una casita allí durante los meses de verano. Y por parte de mi madre, igual, tengo un recuerdo entrañable de las dos. Ella falleció un poquito antes de la pandemia, por suerte no tuvo que vivir la pandemia,

estaba malita y el recuerdo que guardo es de pasar mucho tiempo con ella. Nos ofrecía de todo a todos los nietos.

Mi infancia fue muy feliz. Primero, tuvimos una casa en Carrús, de la que apenas guardo recuerdos, y siendo yo pequeño, con 5 o 6 años, nos mudamos a Altabix, a la plaza Benidorm. Mis recuerdos comenzaron ahí. De la anterior casa, tengo únicamente el recuerdo del último día, no sé porqué, el día de la mudanza me dio mucha lástima mudarme de la casa en la que vivía y recuerdo perfectamente salir llorando, porque no quería irme. Y después, efectivamente, el cambio fue para mejor y los recuerdos que tengo son de estar jugando con mi padre y con mi tío al fútbol y también en el colegio, al que iba encantadísimo. Entraba corriendo al colegio porque me encantaba ir y estar con mis amigos. También jugaba con mis primas, que son con las que más relación, por motivos de edad, tenía.

En Santa Pola, también recuerdo estar jugando al fútbol y leyendo muchísimo, me encantaba leer los tebeos de Zipi y Zape, Mortadelo y Filemón y todos los que había en aquella época. Y desde pequeñito me encantaba leer y recuerdo que mis padres nunca me negaron la compra de un libro, cualquier libro que quería o cualquier periódico me lo compraban sin dudarle, para fomentar la lectura. La lectura sigue siendo uno de mis hobbies, me fascina leer y, evidentemente, me encanta y me fascina el fútbol y de pequeño jugaba debajo de mi casa o en el colegio.

También recuerdo ir, desde los 6 hasta los 12 años, a ver partidos de fútbol juvenil, cuando el Kelme estaba en División de Honor. Iba al campo del Kelme, que para mí era como si fuese la Champions League, se jugaba al fútbol a un nivel espectacular. Siempre nos poníamos detrás de la portería y después, también tengo el recuerdo de ir al estadio Martínez Valero para ver los partidos del Elche, es curioso, pero al principio no me gustaba ir a verlo, pero, sin embargo, jugar sí y después de mayor ya me gustó.

Entonces, cuando todavía estaba en mi primera casa, fui a una guardería que se llamaba la Alborada, que está por la zona del tanatorio, por los depósitos del agua. Y tengo algún recuerdo del patio, jugando con los columpios y demás. Posteriormente,

en la época de infantil fui a Carmelitas, ese fue el último año en el que Carmelitas solo permitía chicas en EGB, porque era un colegio de chicas, pero mi curso fue el primero en el que admitieron chicos. Aunque la mayoría de los que fuimos en esa época cambiamos a los Salesianos, por lo que después fui a Salesianos.

De infantil recuerdo estar en el patio, recuerdo las clases, las actividades, incluso a dos profesoras, la Señorita María José y la señorita Magdalena, que nos sigue reconociendo y nos sigue saludando por la calle. Tengo bastante relación con los compañeros con los que coincidí y guardamos un grato recuerdo de aquella época. Entonces, empecé la EGB, pero algunos compañeros se quedaron en Carmelitas y la mayoría de nosotros pasamos a Salesianos. Allí se produjo el fenómeno inverso, es decir, Salesianos era un colegio de chicos hasta ese curso, en el que se admitieron chicas; aunque en mi clase éramos solo chicos. De esta época también guardo unos recuerdos fascinantes.

Celebrábamos el día de Don Bosco, el 31 de enero, y se hacía una especie de yincana en el colegio con comprobaciones que te daban puntos que después podías canjear en una especie de tómbola. Y en cuanto a los profesores de Salesianos, también tengo un recuerdo estupendo. Se hacía mucha actividad en el colegio, también era muy abierto, había unos curas también fascinantes y encantadores, nos inculcaron esa vertiente católica que tiene el colegio. Guardo amistades que perduran con el paso del tiempo y seguimos teniendo contacto.

Ya por aquel entonces me gustaba la Historia y la gimnasia, porque otras cosas que fomentaba el colegio era la práctica de deporte, no solo como entretenimiento sino como medio saludable. Pero en esa época me gustaban todas las asignaturas, porque era bastante buen estudiante. Sacaba buenas notas y las relacionadas con la historia me gustaban, pero también Ciencias Naturales y Matemáticas. Era muy metódico y bastante aplicado.

Durante la época de Salesianos, también hice extraescolares, mis padres me apuntaron a Inglés y a Informática. Aunque la Informática no me acababa de gustar y el Inglés me

costaba un poco. Todos practicamos extraescolares, fundamentalmente 'futbito'. También participaban en el coro, pero a mí no me dieron el don de cantar y los miraba un poco con envidia.

Entonces, al acabar en Salesianos mis padres y yo decidimos que volviera a Carmelitas, porque además también tenía amigos allí. Volví a los orígenes y esa época de BUP la hice en Carmelitas. Había gente conocida, pero también hice amistades nuevas, la verdad es que el cambio fue sencillo. Podía haber seguido en Salesianos, pero mis padres y yo decidimos seguir por la vía del bachillerato de BUP, y en Salesianos ya estaban empezando a optar por la ESO. Mi generación fue la última de EGB y fue la primera que no estuvo obligada a realizar el servicio militar. No hice la mili, lo cual se agradece.

Tuve un profesor que fue fundamental, impartía Historia, Antonio se llamaba. Yo ya tenía un interés por la Historia, pero no solo en la materia, sino como inquietud, me gustaba. En bachillerato leía el periódico todos los días, pero de arriba a abajo, tanto el diario nacional como diarios deportivos, ahora ya uno selecciona un tanto las noticias. Leía muchísimo y ahí, mi pasión por la historia se agrandó. Sin lugar a dudas, Historia era la asignatura en la que más destacaba. Me encantaba y me sabía a poco; y después tenía que buscar libros, me encantaba comprarme libros de historia, tanto de España como de historia universal.

Y también, recuerdo épocas en las que me encantaba la Física, yo estudié la rama científico-técnica en BUP y después me decanté por una carrera de letras como es Ciencias Políticas. Pero me llegué a plantear la posibilidad de estudiar la carrera de Física. Todo fue porque tuve que ir a una academia, porque me costaba la Física, y esta academia hizo que me apasionara también la Física. Pero vi que lo que me gustaba era la política y a mis padres, sin haber militado nunca, les gustaba también. Y ahora más, desde que estoy en la política, mis padres lo ven todo. En esa época, uno ya empieza a tener conversaciones diferentes con las amistades, es la época de madurez, y aunque, evidentemente, salíamos de fiesta, también nos interesaba mucho poder ayudar a nuestra ciudad, éramos un grupo de amigos que teníamos inquietudes.

Mi familia y yo hemos vivido bastante las fiestas de Elche y todas sus tradiciones. De pequeño participé en pobladores, después de adolescente en moros y cristianos y también en las fiestas de la venida de la Virgen, en Semana Santa y, por supuesto, en las fiestas de agosto. Cuando era más pequeño, pertenecía a la Cofradía de la Samaritana y después, salí de costalero en la Hermandad de Flagelación y Gloria, que es mi actual hermandad. Crearon un paso para gente joven y participé; y después como costalero en el Cristo de la Columna, en la que sigo participando. De hecho, a mi mujer la conocí, precisamente, en la Hermandad de Flagelación y Gloria.

En mi última etapa de las Carmelitas, jugaba al fútbol en el Intangco, recuerdo que siendo cadete me llamaron para jugar con el juvenil y entonces estuve muy entusiasmado. Me lo tomaba muy en serio, y recuerdo estar en la época de salir y tener partido el domingo y decir que no salía porque había partido. Me lo tomé muy en serio porque me gustaba y me apasionaba el fútbol. Estuve jugando hasta el tercer año de juvenil, hasta los 18 años. Lo abandoné un poco y he seguido jugando, pero a nivel aficionado, con amigos de forma esporádica, nada serio.

Acabé por repetir el último curso de Carmelitas y lo terminé en el Instituto La Asunción. Entonces, una vez acabé, decidí estudiar Ciencias Políticas y Administración, en la Universidad Miguel Hernández. Estuve cursando la carrera de 2003 a 2008, en el campus de Orihuela e íbamos en horario de tarde. En Salesianos saqué muy buenas notas, después en bachillerato flojeé un poco, que fue la primera vez que empecé a ir a las recuperaciones; pero, sin embargo, en la universidad volví a estar concentrado y muy metódico y fui aprobando todos los cursos.

Tuve una relación muy cordial con los compañeros, la media de alumnos sería entre 15 y 18. Existía una relación muy cercana con todos ellos y en aquella época, y más estudiando Ciencias Políticas, uno empieza a tener su ideología más clara y muy definida. Y allí había disparidad de ideologías y creo que me vino muy bien para conocer las otras formas de pensar. El entablar diálogos me hizo entender que todos tenemos parte de razón, al final nadie tiene la verdad absoluta, unos pensamos de una

forma y otros de otra, pero lo que prima es el interés general por encima de todo. Y el hecho de mantener esa cordialidad con los compañeros de carrera me ha venido bien a la hora de aplicarlo a nivel político. Con los compañeros de Corporación, tenemos debates todas las semanas muy intensos y muy apasionados, pero después sabemos diferenciar y que el trato sea cordial, porque al fin y al cabo tenemos que vernos todas las semanas y estamos obligados a llegar a acuerdos. Entonces, no tiene sentido cerrar barreras y establecer diferencias más allá de las propias y puntuales.

Cuando cumplí los 18 años fue cuando me afilié al Partido Popular. Conocía a la que después fue alcaldesa, Mercedes Alonso, y ella fue quién me animó a afiliarme. Y entonces, empecé a tener actividad y acudir a los actos con total normalidad. También conocía a Pablo Ruz, que es el actual presidente del partido, nosotros coincidimos en Salesianos pero, por aquel entonces, no tenía relación alguna con él. Y, posteriormente, en la época de la universidad, que es cuando ya me afilié, se forjó una relación mucho más estrecha.

En el último año de carrera, tuvimos que hacer prácticas de la universidad, porque estábamos obligados. Yo me decanté por hacerlas en el sector privado, entonces las prácticas las hice en una empresa de gestión tributaria, la GTT. Al terminarlas, decidieron que me quedase y ahí continué. La verdad es que fui afortunado, porque ese último año de universidad ya lo compaginé con el trabajo, hice las prácticas por la mañana en Alicante. Entonces les gustó mi perfil y me quedé hasta que me hicieron un contrato, antes estuve un año de becario. Tuve la fortuna de enlazar la universidad con la vida laboral y la verdad es que muy contento de haber trabajado en el ámbito de los tributos, esta empresa se encargaba de gestionar la recaudación de las administraciones. Era muy interesante, tenía que saber de ordenanzas y tenía que ver censos, padrones, etc. Y eso hizo que mi interés por la política se acrecentara.

Creo que haber trabajado en el ámbito privado me ha ofrecido una visión más real que si no lo hubiese hecho. Considero que antes de pasar por la política, uno debe pasar por la vida privada, o conocer la realidad de la vida privada, que es totalmente diferente a la vida pública. Para así conocer la realidad de lo que viven la mayoría de

los ciudadanos, que están sometidos a una jerarquía laboral, a unas condiciones y a una productividad.

Al mismo tiempo, también estudié el Máster de formación de profesorado, porque me interesaba la historia y ahí también estuve haciendo prácticas. Las hice en el Colegio La Asunción y estuve durante un mes impartiendo clase de Historia. Me encantó y me volví a plantear estudiar Historia, pero estando trabajando se me hacía difícil, creo que llegué a estar matriculado, pero lo descarté por incompatibilidad. Pero es uno de los trabajos a los que me encantaría dedicarme en un futuro, impartiendo clase me sentía súper a gusto.

Concurrieron las elecciones 2007 y recuerdo vivirlas en primera persona, de forma activa, aunque en un segundo plano. Los jóvenes que éramos bastante activos empezamos a pegar carteles, a ponernos camisetas y demás, pero también a conocer cómo funcionan las campañas y la organización interna del partido, que es algo peculiar. Los partidos políticos son complejos en sí mismos y teniendo todos la misma ideología, las personas somos cada uno de nuestros padres y de nuestras madres y tenemos nuestra forma de ser, que hace difícil, en ciertas ocasiones, coordinar acciones.

A partir de ese momento, el partido cogió un nuevo impulso y acabó por ganar las elecciones en 2011, por mayoría absoluta. Y precisamente en 2011, fue cuando acabé el Máster. Ahora estoy estudiando otro master de Tributación y Gestión Presupuestaria, tan solo me queda el Trabajo de Fin de Máster. Entonces, fue una época en la que no salían plazas de oposiciones, y a pesar de que estuve yendo durante un tiempo a una academia de preparación de oposiciones de Historia y Geografía, desistí, porque no salían plazas y por mi trabajo. Se me hacía difícil compaginarlo todo.

Y en 2014, la que entonces era mi novia, y ahora mi mujer, se quedó sin trabajo y decidimos irnos a Canadá para vivir la experiencia y para aprender inglés. Nos fuimos a una ciudad que no conocíamos, a Vancouver, y de allí solo puedo hablar maravillas. Yo

me cogí una excedencia en el trabajo y nos fuimos para gestionar la vida los dos solos. La ciudad nos acogió con los brazos abiertos, fue una de las experiencias de mi vida, el haber podido vivir un año y medio en Vancouver fue fascinante. Antes de vivir allí, decidimos que entre nosotros íbamos a hablar y escribir solo en inglés y lo mantuvimos, y no solo viviendo allí, sino que después, cuando volvimos, estuvimos durante un tiempo hablando en inglés; y lo que sí que mantenemos en escribirnos siempre en inglés, los mensajes de texto que intercambiamos seguimos escribiéndolos en inglés para mantener el nivel. Vivimos en una casa alquilada y conocimos a un español que vivía en frente de nuestro piso, pero lo evitábamos porque solo queríamos hablar inglés y él estaba como loco por hablar español. Solo hablamos español cuando hacíamos videollamada con nuestra familia o con nuestros amigos. Es una experiencia que recomiendo a todo el mundo, y de Vancouver solo puedo decir maravillas, es una ciudad espectacular, y me quedo corto. Está rodeada de naturaleza y confluyen multitud de culturas con total naturalidad, fue una experiencia fascinante.

Y allí, mi experiencia también fue maravillosa a nivel laboral. Empecé trabajando en un restaurante asiático, de camarero, era el único occidental que trabajaba allí y al principio, cuando parábamos para comer, los trabajadores hablaban entre ellos y yo no sabía si hablaban en chino o en inglés. No me enteraba de nada, pero al poco tiempo ya fui cogiendo más nivel y a los 2 meses ya empezamos a hablar un inglés bastante fluido, pero al principio fue duro. Después cambié de trabajo y empecé a trabajar en una estación de esquí, había un ambiente fenomenal. Volvimos de Canadá porque nos fuimos con un visado de trabajo y expiró, no tuvimos más remedio que volvernos.

Mi mujer, Gema, y yo estamos juntos desde el 2004 y nos casamos en mayo de 2017. Ella se fue por trabajo a vivir a Dubái, porque era azafata de vuelo y estuvo viviendo unos años allí. Entonces, yo iba muy a menudo, en esa época al volver de Canadá. O iba yo o venía ella. Nos veíamos en cualquier lugar del mundo, era la ocasión que teníamos para vernos y aprovechábamos para ir de viaje. Nos veíamos por días, 4 o 5 días, dos veces al mes, aunque algunos meses no nos podíamos ver. Pero en el 2019 volvió y el año pasado tuvimos un hijo, en diciembre de 2021.

Entonces, tras volver de Canadá, volví a GTT; y en ese momento perdimos la alcaldía, ganamos las elecciones, pero no pudimos gobernar en 2015. En ese instante, comenzó a fraguarse lo que es el proyecto que hoy en día encabeza Pablo Ruz. Yo seguía con mi actividad, sin tener ningún cargo ni ninguna responsabilidad. Y en 2017, llegó la Asamblea a la que se presentaron tanto Mercedes como Pablo, y ganó Pablo. Y desde entonces, yo ocupó un papel más importante en el partido y después, en el 2019, salí en la lista de concejal.

Ahora mismo, tenemos media dedicación a la política, entonces podemos compaginarlo con el trabajo. En mi caso como responsable de Transfers U.K., aquí me dedico a hablar con los clientes que vienen de Reino Unido, a Benidorm principalmente, y a toda la provincia. Es una empresa de turismo y junto con una compañía aérea gestiona el paquete vacacional entero, en Reino Unido es muy popular y yo soy el responsable. Trabajo aquí desde 2018 y hoy lo sigo compatibilizando con la política, trabajo a tiempo parcial.

En 2017 ya tuve un cargo orgánico. Tuvimos la misión de integrar a la gente que había apoyado a Mercedes, fue un reto y yo creo que el resultado fue muy satisfactorio. Ahora, estamos viviendo una época en la que si podemos presumir de algo, aparte de trabajo, es de unidad en torno al partido y en torno a Pablo, el presidente. Entonces, entre 2017 y 2019 nos centramos en las elecciones, en unir al partido y en crear un proyecto ilusionante para la gente. Llegaron las elecciones y fui en la lista de número 3, de lo cual estoy orgulloso, es un orgullo inmenso poder ser miembro de la Corporación Municipal y representante de Elche. No hay una cosa que me llene de más orgullo, porque además el sentimiento, como nos pasa a la mayoría de ilicitanos, de pertenencia a la tierra es muy profundo.

El poder contribuir a mejorar nuestra ciudad, aunque no podamos hacerlo en forma de gobierno, pero sí estando en la oposición, que también desempeña un rol importante dentro de la institución. Los ciudadanos te plantean inquietudes de todo tipo y me resulta muy enriquecedor, también conocer la realidad del municipio, de mis vecinos y el orgullo de poder hacer algo por ellos y llevarlo a cabo.

Somos una ciudad grande, porque estamos regidos por la Ley de grandes ciudades, pero sí que es cierto que al final el trato es mucho más directo y mucho más cercano. Y que te paren los ciudadanos, me enorgullece, primero por la satisfacción personal que da y segundo porque la gente se interesa y a pesar de que muchas veces tenemos la creencia de que la política no interesa a nadie, se demuestra que mucha gente la sigue y que le interesa y le preocupa su ciudad. El hecho de tener trato directo con los ciudadanos, que te reprochen lo que se hace mal en la ciudad y lo que hace uno mal también, es positivo para seguir mejorando o para mantener los pies en el suelo, que es importante cuando uno ocupa un cargo de responsabilidad política.

Creo que la ciudadanía sí que reconoce el esfuerzo que requiere la política. Creo que a nivel general sí que se reconoce, ahora bien, la inmensa parte de la labor que realizamos en el día a día no se ve, que tampoco tienen porqué saberlo, pero es algo que aprendí de Canadá. En Canadá la política interviene lo mínimo y la gente está encantadísima, interviene para arreglar los problemas, no es la bronca diaria y la crítica que tenemos aquí. En Canadá las instituciones se mantienen mucho más al margen e intervienen cuando tienen que intervenir. En España, a través de los medios de comunicación se sabe gran parte, pero hay cierta labor que no se ve. Pero es importante que los ciudadanos lo sepan, para que no tenga la sensación de que nuestro trabajo se limita a ir a una radio o a pelearnos. Esto va mucho más allá, leer toda la documentación que pasa por mi despacho requiere tiempo, que yo me llevo a casa y lo hago encantadísimo, porque me gusta, pero eso conlleva sacrificios y dejar de hacer determinadas actividades.

Ese tipo de aspectos al final ni los ven ni tienen porqué saberlo, pero sí que es importante que se tenga el conocimiento de que la labor de un concejal no se limita a esas comparecencias públicas, vamos más allá. Entonces, creo que la gente sí que lo valora, termina valorando y reconociendo cuando se hace bien y criticando cuando se hace mal. Pero contentar a toda la gente, incluso a la de mí mismo partido, es difícil.

Yo me definiría como liberal en lo económico y como conservador en lo político, pero siendo muy abierto y respetuoso con todas las ideologías y con todas las posiciones políticas. La educación que he recibido imagino que influye, esa vertiente religiosa también, que sin ser muy marcada, al final prima y los valores cristianos también están, entonces me definiría de centro-derecha, lo que es o tiende a ser el Partido Popular de Feijóo.

En casa de mis padres se habla valenciano, con mis padres, con mis tíos, con mis primos y con la mayoría hablo en valenciano, entonces tengo también una visión de que las diferentes lenguas suman y no restan y también está presente en mí actividad e ideología.

Una cosa de las que suelo practicar, es escuchar diferentes medios de comunicación, a pesar de que hoy en día tiende más a escuchar esRadio o cadena COPE, procuro escuchar la Cadena SER para tener un abanico mucho más amplio.

### **Aficiones**

No soy muy aficionado a las películas, sin embargo, a las series sí. Veo muchísimas series, si tuviese que decir mi top 3 sería, Mad Men, The crown y Cuéntame cómo pasó.

En cuanto a libros, me encantan los ensayos. La mayoría de las cosas que leo son ensayos. Y en cuanto a novelas, me quedo con Arturo Pérez Reverte, para mí es un referente, no solo a nivel de escritura sino en su forma de pensar. Me encantaría poder conocerlo algún día. Alatriste es mi saga favorita. Y si tuviese que destacar un libro que no fuese novela sería *Ideas. Historia Intelectual de la Humanidad*, está todo en ese libro. Es un pedazo de libro de más de 1500 páginas, de hecho, no lo he leído entero, es más un libro de consulta que de lectura, pero me parece todo interesantísimo.

Y en cuanto a música, soy lo más variado del mundo, me encanta la música. Si voy solo, soy incapaz de ir sin escuchar música, me paso el día escuchando música de lo más

variado. Me encanta escuchar el Carnaval de Cádiz, me paso el día entero escuchando las coplas del Carnaval de Cádiz.

A nivel internacional me gustan Coldplay y The Killers, y a nivel nacional Pablo López, Alejandro Sanz, India Martínez, etc. Me gusta la variedad musical, pero la música del Carnaval de Cádiz es una constante. Me gusta no solo por la música, sino por la letra que expresa, que es una crítica y tocan todos los temas sensibles a través de la música.



## Compromís Per Elx

### Felip Sánchez i Gamero



Nací el 19 de febrero de 1969 en Elx. Soy el primer hijo de mi familia, somos cuatro hermanos en total, Rosa, Cristina, Fernando y yo. Ser el mayor, para bien o para mal te marca. Mi padre, Francisco, nació en Elx durante la guerra civil, porque aquí estaban mis abuelos desplazados,

trabajando en una fábrica de armas que había. Son de Córdoba, de Belmez, un pueblo de allí. Y mi madre, Rosa, nació en Campillos, es malagueña. Se conocieron aquí en Elx, ambos provenientes de la inmigración que hubo a partir de los años 50. Mi padre vino aquí porque era su lugar de nacimiento y le pareció bonito volver a sus raíces. Y mi madre siendo una niña por las circunstancias laborales de mi abuelo, que era ferroviario, y le dieron plaza aquí en Elx, donde se establecieron de forma definitiva.

La verdad es que no tengo queja de mi infancia, fue alegre y feliz, aunque mis padres se separaron en mi adolescencia. Vivía en Doctor Caro, e iba al colegio Virgen de la Cabeza que ahora es el Luis Cernuda. Era un colegio que derrumbaron justo cuando yo acabe octavo de EGB, entonces hicieron el colegio nuevo. Anteriormente, hice el parvulario y primero de EGB en una academia, porque no tenía plaza en un colegio público. Iba a la academia de Don Ramón, al que todavía me encuentro en la calle y le sigo llamando así, le tengo mucho cariño, aunque era un profesor a la antigua usanza. La academia era como una escuela unitaria. Había niños de todos los cursos juntos, nos distribuían en pupitres muy largos en los que estábamos sentados y cada pupitre se correspondía con un curso, por lo que estábamos cuatro o cinco personas de cada curso, y te iban dando las clases de todo Don Ramón y su mujer, la señorita Susi.

A partir de Segundo de EGB me incorporé a la escuela pública. En el cambio al colegio público te encuentras con muchos más niños y niñas, había más clases por cada curso. Allí hice amistades que lo fueron durante muchísimos años y que todavía perduran. En esa etapa tuve otra maestra que me marcó, doña Isabel, que fue mi tutora de sexto, séptimo y octavo, me marcó bastante por la forma en la que tenía de enseñar y educar.

Y supo cómo alentar el interés que yo ya tenía por la historia. Y quizá eso llevó a que me gustara la política como parte de lo que soy, independientemente de que ahora sea concejal, toda la vida me han interesado los procesos sociales e históricos por los que se consiguen las cosas. Porque eso es la historia, la manera en la que se pueden conseguir las cosas, muchas veces por iniciativas populares.

El colegio Virgen de la Cabeza estaba situado en un huerto junto al Parque Deportivo. Recuerdo que los antiguos propietarios de aquel huerto todavía vivían allí en una casa aledaña. Y parece que no, pero estar en un colegio en el que tienes un huerto, ves cómo se riega, juegas con las palmeras; pues es algo distinto de lo que puedan tener en otros sitios. En nuestro caso, jugábamos a subirnos a las palmeras, a tirar piedras para que caigan los dátiles, a todo eso jugábamos, con lo que el huerto nos ofrecía. Por aquellos tiempos la lengua extranjera que se daba era el francés, el inglés era todavía un poco extraño, aunque yo tuve clases particulares y ambos idiomas no me son desconocidos. En aquel momento, aún no se daba el valenciano en la escuela, yo lo comencé a dar cuando llegué al instituto. Fui un estudiante que tenía buenas notas, salvo en matemáticas y física y química. En el resto tenía bastantes buenas notas.

Mi infancia transcurrió en la calle Doctor Caro y las calles del entorno. Era un paisaje urbano distinto, yo vivía en el único edificio con altura de esa calle, porque todo eran casas bajas. La gente todavía salía a la calle a sentarse, no había mucho paso de coches. Podías jugar mucho en la calle, estabas bastante a pie de calle. Es algo que quizá los jóvenes ahora no comprendan lo que significaba, porque al final resulta que tu no vivías en tu casa; ahora es lo contrario, nos encerramos en casa para estar más conectados a internet y hacer otras cosas. Pero antes se vivía mucho en la calle y era porque apenas había coches, eso hacía que la gente se conociera más, era un modo de vida distinto.

El final de la calle Doctor Caro estaba incluso sin asfaltar, Elx era una ciudad con muchas carencias en ese aspecto. Recuerdo que la ciudad era muy distinta a la que conocemos ahora, sin gran parte de las dotaciones e infraestructuras que hoy tenemos. Uno de los recuerdos que tengo de mi barrio era que había una lechería enfrente de mi casa e íbamos a comprar leche recién ordeñada que hervíamos, es algo que ahora no se puede hacer por cuestiones sanitarias, pero la verdad es que lo echo de menos porque la leche sabía distinta a la de ahora ya envasada.

Mi madre me mandaba a hacer recados desde pequeño y en gran parte de los comercios del barrio te hablaban directamente en valenciano, entonces ya empecé a conocerlo y a entenderlo. Ya me gustó el valenciano desde muy pequeño. Además, en las tiendas te conocían porque eras el hijo de unos vecinos del barrio. Mi padre tenía un comercio de vajillas en la calle Vicente Blasco Ibáñez, 'Establecimientos Paco'. Y a mí me conocían por el hijo de Paco, había gente que incluso me llamaba Paco, pensando que tenía su mismo nombre. Hubo una crisis comercial en los años 80 y cerraron muchísimos comercios, entre ellos el de mi padre.

Al final, acabó trabajando en lo que ahora es la empresa de limpieza pública, estuvo allí como encargado hasta que se jubiló, Rosa, mi madre, era aparadora, estuvo trabajando en casa, cómo tantas otras mujeres ilicitanas. Pasó luego por algunos talleres clandestinos, la necesidad de un sueldo y la realidad de un sector con alta economía sumergida la obligaba. Finalmente, logró contrato en una fábrica de Carrús, donde estuvo hasta que se jubiló, consiguiendo llegar a cotizar lo suficiente para obtener la pensión mínima contributiva. Hemos sido una familia humilde y trabajadora, con carencias en algunos momentos, pero que a pesar de ello ha tirado siempre hacia delante.

Fui de niño y adolescente muy lector, todos los días me leía los dos libros, que era el máximo del préstamo diario, de una biblioteca municipal que teníamos en mí misma calle. Tenía una gran concentración me permitía leer con mucha rapidez, cosa que ahora echo a faltar. Como me gustaba la historia, parte de mis lecturas me encaminaron hacia la historia valenciana. Eso y otras reflexiones propias hicieron que políticamente mis ideas fueran de izquierdas y valencianistas, en realidad, ha ido todo más o menos a la par y ha sido casi un proceso natural para mí formar mi ideología. Siempre me ha interesado mucho la política, el valencianismo y la historia del país valenciano. Siempre he sido bastante valencianista y eso siempre ha pesado bastante en mí.

Mi padre también se dedicó a la política, estaba en el Partido Socialista, incluso cuando todavía no había democracia. Y luego él, en la primera legislatura de la democracia, también fue elegido concejal. Todavía recuerdo que me hacía gracia escucharlo en la radio, entonces no había televisiones locales. De aquel tiempo, sobre todo, tengo un recuerdo muy claro del día del golpe de estado. Mi padre cerró la tienda y se fue al

ayuntamiento, y en casa estábamos todos muy preocupados porque no sabíamos que iba a pasar, no sabíamos si iba a volver. Fue un día complicado, hubo mucho nerviosismo, y aunque fuera un crío, que ya no era tan crío porque tenía 11 años, comprendes que podía haber consecuencias bastantes malas para nuestra familia.

Luego conforme fui creciendo otras inquietudes personales se fueron mostrando, antes incluso de terminar el colegio. Aunque la sociedad de ese tiempo te educaba de una forma católica, yo ya me consideraba agnóstico, y ahora desde hace muchos años, ya me considero ateo. Me consideraba agnóstico porque no encontraba el sentido de la vida en la religión, aunque la sociedad era muy católica, poco a poco mis creencias e ideas se desarrollaron en el pensamiento de no creer en ninguna religión ni deidad. Considero que la vida es la que tenemos aquí y por eso tenemos que hay que hacer lo mejor posible para todo el mundo.

Comencé mis estudios de bachillerato en el instituto Pedro Ibarra, pero no pasé de segundo de BUP, repetí. Y no acabé los estudios de secundaria. Luego, me tocó hacer la mili. Tenía esperanzas de no hacerla porque mi año era en el que más gente había, éramos lo que ahora se llama generación Boomer. Muchos de mis amigos se libraron, pero yo no. Me tocó hacerla en Zaragoza en una brigada de caballería, con 19 años. Y allí curiosamente, al ser un cuartel en el que éramos todos valencianos y catalanes, fue donde me solté muchísimo con el valenciano, porque lo hablábamos todos; ya que, aunque yo sabía valenciano me daba vergüenza hablarlo.

Cuando acabé la mili, en el año 89, busqué trabajo y me contrataron en el supermercado Mercadona y comencé a trabajar allí, primero en Santa Pola y posteriormente me trasladaron aquí a Elx. En aquel tiempo había pocos supermercados de esa cadena en nuestra ciudad. Estuve trabajando en el de la zona de Carrús muchísimo tiempo. Al final aprendes a hacer un poco de todo, empecé en alimentación, luego cajas, estuve en la pescadería, en el horno, etc. Se hacer un poco de todo. En Mercadona estuve 22 años y medio, hasta que me despidieron. Me tocó denunciar a la empresa para poder cobrar la indemnización que me correspondía por despido, la cual cobré, finalmente.

María Luisa, mi mujer, también trabajaba en el Mercadona y aún continúa haciéndolo. Coincidí con mi mujer en el instituto y fuimos a la misma clase, pero curiosamente nunca nos llegamos a dirigir la palabra. Y, sorprendentemente, cuando fui a entregar la solicitud de trabajo en Mercadona se la di a ella en la caja. Más tarde, cuando me trasladaron a Elx, fui a la misma tienda donde estaba ella. Yo me sentía muy atraído por ella y tras varios años de tiras y aflojas, desde 1995 estamos juntos, siendo para mí lo más importante que he conseguido en mi vida. Nos casamos en 1999, en Elx. Dimos antes el paso de comprarnos una casa, la que encontramos estaba en la zona nueva de Altabix, éramos entonces el último edificio de la ciudad. Nuestra familia siempre nos decía que nos habíamos ido a vivir al campo, pero ahora ya ha crecido el barrio y se encuentra rodeada de otras nuevas zonas de edificaciones. Nos casamos en 1999, lo hicimos por la Iglesia porque mi mujer quería que la casara José Antonio Valero, sacerdote amigo de su familia. Hablé con él para avisarle de que era ateo y no me puso ningún problema.

Tenemos dos hijas, Paula (2003) y Mónica (2007). Paula ha empezado ya la universidad, está estudiando Bellas Artes y Mónica está en segundo de la ESO. Intentamos ser una familia abierta, qué favorece que ellas puedan ser lo que quieran ser en esta vida. Lo único que les decimos es que sean buenas personas siempre. Estamos muy orgullosos de ellas.

En el año 2006, cuando mi hija entró en el colegio, había una carencia de plazas escolares en el barrio de Altabix. Entonces la Consellería de Educación creó un colegio con un número, pero sin edificio, ni perspectiva de tenerlo y mi hija fue a parar allí. Posteriormente, se le puso el nombre de CEIP Clara Campoamor. Esa situación me motivó a trabajar en el AMPA y antes de que acabase el primer curso me convertí en el presidente del AMPA. Estuvimos haciendo muchísimas reivindicaciones, tuvimos contactos con la Conselleria e hicimos comprender la necesidad urgente de que se construyese el colegio. Dejé de ser presidente del AMPA en cuanto me eligieron concejal, porque creo que no es compatible estar en una asociación para reivindicar y estar en el lado político al mismo tiempo, son lados opuestos.

Una vez que terminé con Mercadona y me fui al paro, empecé a buscar trabajo, pero no encontré, la crisis de 2008 estaba muy vigente. Estuve desempleado durante dos años y medio y aproveché ese tiempo para formarme y empecé a hacer cursos del Servef, hice un curso de microinformática de reparación de ordenadores y luego hice otro de administración de servicios de Internet. Además, he realizado algún curso de diseño gráfico y de inglés profesional.

A los dos años de estar desempleado dejé de cobrar el subsidio de desempleo y comencé a cobrar una ayuda de 425€. Toda esa época fue difícil para mi familia, nos tuvimos que apretar mucho el cinturón. Pude encontrar trabajo a tiempo parcial en la cadena de supermercados Dialprix, Me pagaban 450€, yo bromeando con mi mujer decía que habíamos logrado mejorar, tenía 25€ más al mes. Independientemente del sueldo, la verdad es que había buen ambiente de trabajo allí.

Aunque mis preferencias políticas pasaban por otras opciones más valencianistas y de izquierdas, tras la mayoría absoluta de Aznar en el año 2000 decidí que había que hacer algo y me afilié al PSPV-PSOE. Pero llegó un momento, cuando tenía 41 años, en el que necesitaba estar en una opción política que estuviera más acorde con las ideas que yo quería defender, y dejé el PSOE en 2010. Lo dejé y no me incorporé a ninguna otra formación política. A pesar de mi salida de esa época guardo buenos recuerdos de los compañeros y compañeras de aquel momento, incluso cuando salí elegido cómo concejal por Compromís en 2015, muchos de ellos me trasladaron su alegría por mi elección.

En 2014 comencé a militar en Compromís, era un partido que siempre me había interesado por sus propuestas y las personas que lo representaban. La causa de acabar allí fue porque había un grupo de gente ilicitana que organizaba quedadas tuiteras para desvirtualizarse y conocerse, en ese grupo conocí a algunas personas que eran de Compromís per Elx, la afinidad con ellas me hizo dar el paso de simpatizante a afiliarme. Si tuviera que definirme ideológicamente, soy una persona de izquierdas, valencianista y republicano.

En Compromís existen cuatro patas: están los tres partidos que conforman una coalición y los adheridos, que están afiliados directamente a la coalición y no están en ningún partido. Yo me hice adherido. Participaba en las asambleas y me gustaba el ambiente y los posicionamientos políticos; cuando había que hacer cualquier cosa a mí me gustaba participar. Entonces, cuando iban a llegar las elecciones locales de 2015, se organizaron unas primarias en Compromís y hubo compañeros y compañeras que me animaron a que me presentara y lo hice. Acabé entre los 4 primeros de las primarias, sería el tercero en la lista al ayuntamiento. En ese momento, iniciamos la campaña, mientras yo todavía estaba trabajando en Dialprix, cuando salía de trabajar a las 22:00 me iba a poner carteles por ahí. Fue una campaña con pulsión de cambio entre la ciudadanía, se sentía y también sentíamos que había interés hacia nuestra fuerza política.

Después de las votaciones la izquierda no obtuvo la mayoría. Compromís pasó de no estar en el Ayuntamiento a tener cuatro concejales. La verdad es que fue una noche de la que tengo un muy buen recuerdo y un sentimiento de mucha alegría entre la gente. Además, aunque hubo mayoría de los partidos de derechas, los números podían dar para hacer un Gobierno alternativo. Finalmente conseguimos crear una coalición para gobernar compuesta por PSOE, Compromís e Ilicitanos por Elche. Yo entré como concejal de Participación.

Posteriormente, una crisis de gobierno hizo que a Ilicitanos por Elche se le retiraran las competencias y el Gobierno quedó momentáneamente en minoría. Pero se volvió a pactar con el Partido de Elche y se logró consolidar el Gobierno, aun así, seguimos siendo un gobierno en minoría. Esto sucedió al medio año de estar gobernando, por lo que ya estuvimos toda la legislatura gobernando en minoría, lo cual nos llevó a hacer muchísimos equilibrios entre partidos para intentar llegar a muchos acuerdos y poder gobernar. Esa minoría que teníamos nos impidió desarrollar una de las grandes acciones que hemos realizado ahora, que ha sido la peatonalización de la Plaça de Baix y la Corredora, ya lo quisimos hacer en la anterior legislatura, pero los partidos de la oposición no nos dejaban. En la pasada legislatura aumentamos la democracia, recuperando la transparencia del gobierno y la participación ciudadana. Cabe recordar

que con el PP se prohibía hasta dejar entrar a la ciudadanía a grabar a un pleno. Desde 2015 la gente tiene libertad para entrar y salir del Ayuntamiento.

La cercanía que te ofrece una ciudad como Elx tiene sus ventajas y también sus desventajas para otras cosas, evidentemente. Pero al final no está mal que la gente te conozca, se acerque y te cuente sus cosas, generalmente son necesidades que tienen, está bien que te las cuenten, porque tú estás aquí para ayudar. Aquí se entra para hacer de la ciudad en la que vives un lugar mejor y si la gente tiene problemas intentar solucionarlos.

Ahora, lo que buscamos es no dejar a nadie atrás en las sucesivas crisis que nos ha tocado vivir. Creo que mis ideas y mis pensamientos políticos, que son los de Compromís, han encontrado el momento idóneo para ser desarrollados, quizás tenemos una visión más acertada en lo que requieren las distintas situaciones porque consideramos que hay cosas que hay que hacer ya y no pueden esperar. Los otros partidos al final suelen caer del burro, como ha pasado con el Mercado Central o la Corredora, pero les cuesta mucho el decidir porque miran más el riesgo que el beneficio, el riesgo es un riesgo político, el beneficio es beneficio para toda la sociedad. Y en ocasiones, para que toda la sociedad tenga beneficios hay que asumir los riesgos políticos, y está claro que a veces te puede salir bien y otras veces te saldrá mal. Afortunadamente, a nosotros nos ha ido saliendo bien.

Cuando tomas decisiones siempre tienes que pensar en las personas a las que van dirigidas, y tienes que pensar que puedes cambiar la vida de una persona para bien o para mal. Por lo que debes tener en cuenta que siempre tienes que obrar para el mayor número de beneficiarios posible. Y lo importante no es equivocarse, a pesar de qué lo es, lo importante es saber que si te equivocas tendrás capacidad de rectificar si estás a tiempo, o de ser consciente de no volver a hacerlo. Otra cosa que se descubre cuando gobiernas es que existe la necesidad de anticiparse, hay que trabajar con muchísima antelación en la administración pública.

Tras cuatro años de gobierno llegan las elecciones del 2019, se volvieron a hacer unas primarias por parte de Compromís y volvimos a salir las mismas cuatro personas que ya estábamos, eso nos supuso un gran respaldo. Una vez celebradas las elecciones el PSOE subió a doce concejales y nosotros bajamos a dos, sufrimos un fuerte varapalo. En 2019 yo me quedé fuera junto con mi compañera Esther Díez. Se recompensó al Gobierno saliente, porque salió de las elecciones reforzado con mayoría absoluta, pero se repartieron los votos premiando más al partido socialista. A veces la vida da unas vueltas increíbles, y en esta segunda legislatura, aunque nos quedamos fuera Esther y yo, se nombró consellera de Agricultura a Mireia, y al irse de consellera yo entré de nuevo como concejal, en este caso de comercio, eficiencia energética y desarrollo rural. Posteriormente, al otro concejal que había, que era Antonio García, lo nombraron director general de Transición Ecológica en la Conselleria y también dejó el puesto de concejal, por lo que subió mi compañera Esther Díez. Y aunque habíamos bajamos a la mitad nuestros concejales, éramos necesarios para formar con el PSOE la mayoría absoluta de progreso, lo que nos ha permitido seguir gobernando Elx, con mayor libertad que en 2015 por no estar ya en minoría como en la anterior legislatura.

En cuanto al futuro, me gustaría lograr que Compromís tuviera más concejales, considero que en la primera legislatura se trabajó muy bien, que se hicieron muchos avances en todas las áreas en las que mis compañeros, y yo mismo, trabajamos, pero no se vio reconocido por los electores. Entonces quiero contribuir a que Compromís crezca en 2023, creo que somos una buena herramienta para la ciudadanía, somos necesarios para que de verdad se avancen en ciertas políticas y ese es mi papel político. En ésta segunda legislatura hemos sido muy determinantes para dar avances en todo el municipio e impulsamos las políticas de transformación física y social de barrios y pedanías.

Recientemente, dejé de ser 'adherido' en Compromís y pasé a ser militante de Iniciativa, uno de los partidos que componen la coalición, creo que era el momento oportuno para reforzar las estructuras internas de la coalición y me siento muy unido al colectivo de Iniciativa tanto en Elx, cómo a nivel de país. No sé cómo será el nuevo proceso de elaboración de las listas electorales de Compromís, pero quiero continuar y me presentaré. He realizado un trabajo que es reconocido como bueno por los colectivos y

personas con las que he tenido que trabajar desde 2015, y sobre todo, porque creo que puedo aportar todavía bastante a la política municipal y a Compromís. Pase lo que pase, intentaré contribuir desde donde esté a que Compromís continúe manteniendo su presencia en el Ayuntamiento.

En caso de que no volviera a salir, volvería a trabajar, dándome un tiempo de reflexión personal sobre mi futuro. La política es temporal, el que piense otra cosa se equivoca. Quién entra en política como yo lo veo es porque cree que va a conseguir ayudar a la gente con la que vive y, además, lo debe de hacer con alegría. Yo soy alegre e intento siempre guardar cierta distancia con las críticas, que siempre te llegan, unas veces interesadas y otras legítimas porque no comparten tu punto de vista, con todas ellas intento que no me afecten personalmente e intento también comprender a todo el mundo. La pandemia de la COVID, ha sido muy dura y ha afectado a toda la sociedad, nos ha afectado a todos, en el caso de mis competencias a muchos comercios y a la hostelería, que es lo que yo llevo. Quizá dentro de unos años valoremos en lo que vale el esfuerzo que han hecho tantas personas por salvarnos a todos, más de las que a veces se reconoce o se recuerda por parte de la sociedad.

En 2017, comencé otros estudios, esta vez en la Universitat Oberta de Catalunya. Fueron estudios del grado de Comunicación, más bien con el objetivo de formarme, me gusta aprender y saber. Fui cursando poco a poco, pero con la pandemia ahí se quedó y no he vuelto a reanudarlos, porque esta legislatura ha sido bastante complicada. Los estudios de Comunicación eran bastante interesantes, sobre todo porque al estar activo en política, verdaderamente me servían, los aplicaba en la gestión diaria.

Si tuviera que decir dos momentos históricos que han sucedido durante mi vida, yo destacaría cuando en 2011 Joan Baldoví entró como diputado de Compromís en el Congreso de los Diputados y aunque ya había más diputados de origen valenciano, pensé: “por fin hay un diputado valenciano en el Congreso”. Al final creo que es necesario tener voz propia.

También recuerdo los atentados del 11 de marzo, yo trabajaba en el horno de un Mercadona y tenía la radio puesta. Lo primero que pensé es que no podía haber sido ETA, era demasiado salvaje. Creo que después se politizó tanto todo lo que rodeó el atentado que es una lástima, porque debería ser algo que se conmemorase todos los años de una forma más neutra políticamente.

### **Aficiones**

Desde pequeño iba mucho al cine y siempre me ha gustado el cine, la lectura y la música. Estoy muy abierto a escuchar cualquier cosa, o ver y leer cualquier obra, considero que siempre hay que tener curiosidad por todo. Lo que más colecciono son libros, ya no me caben en casa. Y también me ha gustado jugar al ajedrez y al sarangollo.

Cuando era joven me gustaba ir en bici, en parte porque yo me saqué tarde el carné de conducir, pero sobre todo porque me divertía con ella. Cuando terminaba de trabajar, me iba con la bici a recorrer los caminos del Camp d'Elx y luego aquí por la ciudad me desplazaba con la bici, cosa que sigo haciendo ahora siempre que puedo, aunque ya no con una bici propia, lo hago con Bicielx. Creo que es un medio de transporte bastante rápido y cómodo para una ciudad como la nuestra.

Radio 3 es la emisora que yo escucho siempre. Me gusta la música indie y electrónica, es por la que más me decanto. En cuántos grupos New Order, The Cult o The Killers, por decir alguno. Libros tengo muchísimos, y la verdad es que leo cualquier cosa. Pero tengo una edición especial de La isla del tesoro, que tiene una traducción bastante aproximada de la época en que se escribió y ese libro, desde siempre, me ha gustado. Incluso ahora, a veces lo cojo y me pongo a leerlo como si fuese la primera vez; me gusta mucho, tiene mucho de la humanidad, todo tipo de personajes con defectos y virtudes

Películas me gustan de todo tipo, veo también bastante cine. En su momento cuando era un niño vi la Guerra de las Galaxias, desde entonces la he visto en el cine cada vez que la han estrenado. Me gustan las tres primeras, el resto ya no me llaman tanto. También me gusta mucho el cine clásico.

## Concejal no adscrito

### Eduardo García-Ontiveros Cerdeño



Nací en abril de 1974 en Madrid, toda mi familia es de Madrid. A los tres años, mi padre consiguió plaza en el recién inaugurado Hospital General, en el servicio de ginecología. Se puede decir que él y unos cuantos valientes fueron los que inauguraron el Hospital General y al sacar plaza pública nos vinimos para Elche. Yo vine con 3 años y mi hermano, el mediano, con uno y mi hermana pequeña ya nació en Elche. Mi padre también se llama Eduardo. Yo soy el tercer Eduardo de la generación.

Mi abuelo paterno, se licenció en derecho y luego opositó a la carrera de diplomático, fue diplomático de profesión. Mis abuelos, mi padre y mi tío han vivido en medio mundo, precisamente por su carrera y los destinos de mi abuelo paterno como diplomático. Han vivido en Buenos Aires, en La Paz (Bolivia), en Düsseldorf, etc. Mi abuelo, además estuvo en la Segunda Guerra mundial con la División Azul junto con su hermano. Entonces, es una familia, por parte de padre, de renombre. Mi abuela paterna era de Caravaca de la Cruz, y su padre fue magistrado en Murcia.

Y por el otro lado, por parte de mi madre, mi abuelo era médico ATS en Madrid. Y mi madre terminó trabajando en el colegio de médicos de Madrid como administrativa. Sin embargo, a mi abuela no la conocí, porque falleció siendo mi madre muy joven. Ella era ama de casa.

Mi madre ha sido ama de casa toda su vida. Y, según cuenta mi madre, se le hizo un poco cuesta arriba venir de Madrid, del cobijo de la familia para estar aquí solos, sin conocer a nadie y con dos niños pequeños, uno de tres y el otro de uno. Pero tanto mi padre como ella, hicieron piña, un equipo y supieron salir adelante, y ahora me considero más ilicitano que los dátiles. Mi padre ahora mismo está jubilado, se jubiló hace dos años y ahora viven tranquilamente la jubilación.

Tanto mi padre como mi madre vienen de familias muy arraigadas dentro de la sociedad, con mucha visión y una formación académica sólida. Y también el

sentimiento que me contaba mi abuelo paterno de lo que vivió en la segunda guerra mundial, en la división azul, donde lo mandaron al frente de rusia, donde mandaban a los españolitos. Me contó historias que tengo escritas por él mismo y encuadernadas; son una joya. Por eso, se tiene un poso de ver la sociedad y luego un poso académico que te hace tener la mente muchísimo más abierta. Mi abuelo cuando se jubila decide mudarse a Elche y comprarse un piso justo debajo de donde vivíamos nosotros. Y él empieza en Elche sus memorias. Y además tengo obras de teatro y pequeñas novelas escritas por mi abuelo. Y creo que de ahí me viene la vertiente literaria que pueda tener yo. Porque yo también he publicado cosas.

Estoy bastante orgulloso de mis raíces, de donde vengo y también de lo que me han enseñado mis padres y mis abuelos. Sobre todo, mi abuelo por parte de padre, es el que me abrió la mente a otros países, otras culturas, otras religiones. He estado pasando vacaciones de verano en embajadas españolas y eso me ha abierto la visión. La última en la que estuve fue en Tánger (Marruecos) y fueron dos veranos realmente interesantes. Yo tampoco era tan mayor, tendría unos 11-12 años, pero es un choque cultural tan brutal que me hizo tener una visión mucho más amplia de lo que es el ser humano, la sociedad, la religión, las culturas y otros países. Creo que eso es muy positivo.

Mi hermano mediano tiene dos años menos que yo. Yo nací en el 74 y él en el 76. Se llama Diego y es licenciado en ingeniería informática y sistemas por la Universidad de Alicante. Allí en la Universidad de Alicante hay tres carreras informáticas y mi hermano se sacó las tres a la vez en cinco años. Se fue acoplando el plan de estudios de las tres hasta que consiguió que el quinto año le cuadraran las últimas asignaturas de todas las carreras. Es empresario, tiene una empresa de marketing digital y diseño web y gráfico. Tiene dos oficinas, una en el polígono de Torrellano y otra en el centro de Elche, en el Illice Coworking, y ha trasladado parte del equipo que tenía en Torrellano aquí a Elche. Él va y viene y es a lo que se dedica.

Y luego está mi hermana pequeña Lara, tiene diez años menos que yo, es periodista y se licenció en Periodismo en el CEU San Pablo. Es autónoma y tiene una empresa con su marido de marketing digital y fotografía de eventos. Tiene una hija y mi hermano Diego dos. Tengo tres sobrinos. Y estos son los que somos. Siempre hemos intentado

que la formación vaya por delante. Y a partir de ahí que cada uno decida lo que quiere hacer.

Mi suegro tuvo el periódico Hoy, de aquí de la provincia de Alicante, fue el editor de ese periódico y por eso conozco el mundo del periodismo y sé que es muy complicado y muy duro. Pero es una profesión que al igual que la mía, derecho, es puramente vocacional.

De mi etapa en Madrid todavía recuerdo cosas. Nosotros vivíamos en el centro de Madrid, en lo que ahora es el barrio de Salamanca, muy cerca de la Avenida de América. Vivíamos en una casita en la calle Canillas, ahora viven unos tíos míos. Era un barrio muy tranquilo, y recuerdo que las calles se comunicaban a través de pasajes, era muy bonito. Sobre todo, recuerdo cuando llegaba el otoño y aquello estaba lleno de chopos y hojas muy grandes que se convertían en colores marrones y ocres muy bonitos. Eso es lo que más recuerdo de Madrid.

También recuerdo que, durante años, cuando ya vinimos a Elche, mis padres, por la morriña de Madrid hacían que fuésemos a pasar las navidades a Madrid. Entonces mis padres nos contaban que ellos tenían en el maletero los juguetes de Reyes para que nosotros los tuviésemos en Madrid. Y recuerdo las luces navideñas, el parque de atracciones, las terrazas de Madrid y los paseos en El Retiro. Tengo unos recuerdos muy claros de Madrid.

Y la infancia en Elche también la recuerdo con mucho cariño, recuerdo el colegio. El primer colegio al que fuimos mi hermano y yo fueron las Carmelitas, que estaban cerca de casa. Lo tenía cerca de casa porque lo primero que hicimos al llegar aquí fue vivir de alquiler hasta que nos asentamos.

Más tarde pasé a estudiar a los Salesianos junto con mi hermano; de los Salesianos al instituto público La Asunción, que es el que está enfrente de la actual comisaria de la Policía Nacional. Yo estudié el EGB, el BUP y el COU y la selectividad. De primero a octavo de EGB en los Salesianos; Primero, segundo, tercero y COU en el instituto La Asunción además de la selectividad, y luego la universidad en el CEU. Dio la casualidad que cuando yo terminé la selectividad, el CEU abrió con dos licenciaturas, la de ADE y Derecho. Y yo me matriculé siendo el cuarto alumno del CEU San Pablo Elche.

Y formo parte, junto con mis compañeros, de la primera promoción de derecho del CEU de Elche. Recuerdo mi etapa universitaria con mucho cariño. También la del colegio y el instituto, pero sobre todo la universitaria, porque ya tienes conciencia de muchas más cosas, la cabeza mejor amueblada y las amistades son prácticamente para toda la vida.

Y luego se dio la circunstancia de que éramos muy pocos en clase y aquello se convirtió como en una pequeña gran familia. Nosotros y los profesores. La promoción seríamos unos 25 o 30. Hicimos muy buenas migas con los profesores. De hecho, los viernes por la mañana no había clase y lo que hizo el CEU fue reservar la pista de fútbol sala de la Ciudad Deportiva y los de Derecho nos íbamos a jugar al fútbol sala por la mañana y se venían los profesores y jugábamos todos mezclados y luego nos íbamos a almorzar. Yo jugué incluso con el director. Esas amistades y esas relaciones son las que recuerdo con bastante cariño.

Era una educación estricta, pero dentro de esa educación estricta, lo que han conseguido los Salesianos conmigo, con mi hermana y con mi hermano es tener unos valores humanos muy bien asentados. El respeto, la educación, y el ponerse en el lado del otro te lo inculcan desde bien pequeño. Ese respeto ha conseguido que la educación fuera con unas bases muy sólidas, porque ahí exigían una educación muy sólida. Esa base que nos dieron fue muy buena a la hora de saltar al instituto, que fue público. Y ahí aprecié ese poso de educación que te permitía ser más intuitivo, cuestionarte absolutamente todo, y de eso me di cuenta en el instituto y me di cuenta que sabía cosas que otros chicos o chicas no sabían. Y eso me llamó la atención.

Sobre todo, guardo amistades del cole. Pero amistades que tengo de la universidad, coincidimos mucho en los juzgados y eso cuando te ocurre la primera vez después de haber terminado la carrera te hace mucha gracia. Y te produce mucha alegría, porque te das cuenta que aquellos años de universidad fueron muy buenos. De hecho, tengo un compañero de carrera que actúa como mi procurador, con el que tengo una relación de amistad.

En la carrera lo que me gustaba mucho era el derecho constitucional, el derecho público y el derecho de la administración, no sé por qué. Me gustaba mucho saber

cómo se legislaba en España. Y sacaba unas notas excelentes en derecho constitucional, porque me acuerdo muy bien de los exámenes que nos ponían, que eran de desarrollo, y ahí entraba todo, tu capacidad de síntesis, de desarrollo y de escritura. Y también tenía exámenes orales y se me daba relativamente bien.

Al acabar la universidad hice un máster de Asesoría Integral de Empresas en Madrid. Volví a mis raíces. Quería probar a estudiar fuera de casa y el lugar más accesible era Madrid porque tenía la familia allí. Viví en casa de mis tíos, de un hermano de mi madre, y ahí seguía haciendo deporte. He estado federado en muchos deportes: baloncesto, voleibol, pádel y ahora en golf. Y en Madrid me fichó un equipo de segunda división de voleibol. Entrenaba tres veces por semana e hice muy buenas amistades. Me llamaban “el elchero”. Y guardo la equipación en casa, es un recuerdo muy bueno. Entré con muy buen pie en el equipo y eso hizo que estuviera muy a gusto.

En el máster conocí a gente muy interesante, profesionales básicamente, y a profesores muy capacitados. Madrid es el centro del país. Yo llegué a Madrid ya formado, con otra visión y conoces otro Madrid.

Una vez terminé el máster volví a Elche y empecé a hacer una pasantía en un despacho de abogados, que son como unas prácticas para ver el mundo de la abogacía de primera mano, cosas que no te enseñan en la carrera. Y al terminar empecé a trabajar como abogado jurídico en una compañía de seguros, asesorando legalmente. Y de ahí empiezo a trabajar en otros despachos y, con más de treinta años, termino trabajando en un despacho internacional, en Gran Alacant. Yo era el responsable del departamento procesal y tenía abogados a mi cargo. Y después de años allí decidí dar el salto con mi propia marca, mi propio despacho, con más compañeros. Y ahora compagino mi labor de abogado con la de concejal. Nunca he dejado de ejercer, siempre he tenido claro no dejar de lado mi carrera profesional.

En mi relación con los estudios de derecho constitucional me inquietaba bastante el conocimiento de la administración por dentro y como se hacían las leyes. La política siempre me ha interesado, a partir de los 17-18 años me interesó mucho, la seguía básicamente. Llegó un momento en la vida en la que apareció Ciudadanos en el mundo

político. Y las primeras elecciones a las que se presentaron sacaron 3 o 4 diputados europeos. Se presentó, por primera vez, en unas europeas, aunque ya venía de Cataluña, donde Albert Rivera ya llevaba un par de años en el parlamento catalán. Y posteriormente es cuando se presentan a nivel nacional.

En ese momento, se crea una agrupación aquí en Elche, porque empiezan a salir agrupaciones por toda España. Yo conocía al que era portavoz de la agrupación de Elche y me afilié. Empecé a hablar con ellos y a tener reuniones, lo típico. Pero todo esto antes de que Ciudadanos entrara en el ayuntamiento de Elche porque todavía no habían llegado las primeras municipales en las que se presentaba Ciudadanos. Y todavía no se habían celebrado las generales. Y empiezo a trabajar con ellos en mis ratos libres, les ayudo a hacer carpas, a conseguir afiliados, lo típico.

Entonces llegan las municipales y autonómicas por primera vez para Ciudadanos y hablando con este chico me lo sugirió y acepté, que me pusiera donde quisiera en la lista. Y fui como número 8 en las primeras municipales, que son las anteriores a estas que han ocurrido (2019). Y Ciudadanos saca 3 concejales en Elche. Empecé la legislatura y pasé a formar parte, a través de Ciudadanos y a través de los concejales, como consejero d'Aigües d'Elx y de Pimesa. Y durante la legislatura anterior, durante cuatro años, fui consejero de esas dos empresas públicas.

Entonces voy a las reuniones del consejo de administración para ver la política que lleva tanto Aigües d'Elx como Pimesa. Luego, me nombraron coordinador municipal de Ciudadanos Elche. Había que hacer reuniones, establecer líneas políticas entre todos, era como un pequeño Consejo de Ministros. Terminé compaginando la coordinación de Ciudadanos Elche a nivel municipal y me nombraron coordinador territorial de todo el Baix Vinalopó y lo compaginé con la coordinación en Elche. Y también con los consejos de administración de Pimesa y Aigües d'Elx.

Una vez terminó la legislatura, hubo una remodelación en el partido a nivel autonómico. Y a nivel nacional, se quiso remodelar la candidatura y decidieron apostar por mí como candidato a la alcaldía de Elche. Y no pude decir que no, esos trenes pasan muy pocas veces y me tiré al ruedo. Se diseñó la campaña electoral y entramos en debates electorales, una campaña electoral de entrevistas por todos

lados y debates en televisiones, radio, etc. Hasta que terminamos el último día de campaña en un debate electoral retransmitido por À Punt y Tele Elx para toda la Comunidad Valenciana, que se hizo en el Excortxador. Terminó aquello, sacamos dos concejales y hoy en día ya no estoy en Ciudadanos porque no quise ser cómplice de un acto de enchufismo dentro del partido para colocar, en un puesto público, a una amiga de la otra concejala y que no tenía la formación académica para ese puesto, teniendo solo el graduado escolar.

Y aquí estamos, compaginando la política con la abogacía. Y veremos hasta dónde llega mi historia. Si algo me ha enseñado la política, por lo menos en este país, es que puede cambiar en dos meses.

Una cosa me sirve para desintoxicarme de la otra. A veces hay días muy duros en el ayuntamiento que el derecho me hace olvidar y viceversa. Hay días muy duros en los juzgados que la política me ayuda a cambiar el chip. Son dos profesiones en las que estás muy expuesto públicamente, pero eso a mí nunca me ha importado.

Y luego existe la válvula de escape de ambas que es poder escribir en casa tranquilamente de lo que me apetezca. Me pongo música y me pongo a escribir para evadirme. He publicado cuatro cosas. He publicado una novela histórica: *La milicia de Dios*, que es una novela ambientada en la edad media. Esa novela me ha ayudado a conocer a escritores alucinantes, porque he coincidido en ferias del libro con Javier Sierra, Carmen Posadas, he conocido a muchos y siempre han sido muy cariñosos conmigo. Luego he co-escrito dos manuales de derecho sustantivo procesal sobre jurisprudencia del Tribunal Supremo, en 2015 y 2019, soy coautor de ellos.

Y también, curiosamente, soy el autor del guion de un cómic que está dentro de un álbum que se llama *Valentia*, editado por Norma Comics. Es un álbum de varias historias cortas de autores valencianos. Me asignaron un dibujante, que fue el dibujante en España de *Judge Dredd*, un personaje mítico de los superhéroes y cuando me enseñaron los dibujos fue alucinante. Porque que alguien con tanto talento plasme lo que tú has escrito, era como si hubiese escrito una historia para el *Capitán Trueno* y me gustó mucho.

Me casé con mi mujer en 2010. Ella es profesora de las Jesutinas y bióloga de profesión. Da clases de biología, física y química y matemáticas. Se sacó la licenciatura en la Universidad de Alicante. Es la mediana de tres hermanas.

Le pedí que nos casáramos en París en un restaurante cerca del museo del Louvre, me dijo que sí y al tiempo nos casamos en la Basílica de Santa María. Recuerdo perfectamente que estaba puesta toda la tramoya del Misteri, porque nos casamos el 24 de Julio. Ponen el andador con sus barandillas. Y nos casamos ahí, fue muy bonito y quedó muy bien. Mi familia, que vino de Madrid alucinó, porque si la Basílica de por sí es bonita, vestida para el Misteri es mucho más bonita. Y hasta hoy, que seguimos felizmente casados.

En cuanto al futuro. A mí la política no me quita el sueño, yo tengo mi trabajo y sé de lo que vivo y sé lo que tengo que hacer. No puedo dejar de lado ni mi profesión, ni mi despacho, ni a mis clientes, eso lo tengo claro. La política ya veremos, si la cosa va bien, perfecto, y si no, pues tampoco me voy a echar las manos a la cabeza.

Creo que soy un liberal empedernido. No puedo tener otra visión de la vida y de la política, no me cabe en la cabeza. Nunca he concebido los extremos como una opción política. No puede ser, no puedes hacer política desde un extremo, porque desde un extremo solo ves una parte, pero España es muy plural. Entonces, si tu centras tus políticas vas a poder llegar a más gente, los populismos nunca han llevado, históricamente, a nada bueno a ningún país, nunca. De hecho, lo estamos viendo hoy con Rusia y Putin, un populista total que utiliza el país a su antojo. Creo que nos iría mucho mejor si todos fuésemos en la misma dirección, porque entre todos siempre somos más fuertes.

### **Aficiones**

Me marcó mucho el Caballo de Troya de JJ Benítez, que lo leí cuando estaba acabando el instituto. Yo venía de una educación religiosa y yo tenía unos esquemas religiosos, evidentemente, marcados por esa educación. Pero este libro me abrió la cabeza. Este libro me fascinó, porque además está escrito de una forma muy buena. Los mensajes que manda Jesús no tienen nada que ver con lo que te han enseñado en el colegio. No es un Jesús tan religioso, es más filosófico, más liberal y más progresista. Y otro libro

que me marcó fue El Señor de los Anillos. Tolkien se inventó un lenguaje y un mundo que me parecen una maravilla.

En cuanto a películas sobre todo las ochenteras. E.T y Los Goonies. Marcaron a una generación que termina por rematar Star Wars, la primera de George Lucas. Esas tres películas son las que han marcado mi infancia en el cine.

En cuanto a la música, me gusta casi toda, soy muy de Bon Jovi, incluso he estado en un concierto en Madrid. Soy muy de Bruce Springsteen, Guns N'Roses, Led Zeppelin. Lo mejor de lo mejor, desde Michael Jackson a Jorge Michael, toda esa música que marcó los ochenta y parte de los noventa. Pero, sobre todo, mi grupo de cabecera es Bon Jovi, los sigo desde sus inicios y he ido a verlos.



### 3.2. Análisis y comparativa de las biografías

A continuación, se mostrará el análisis a través de la debida comparación entre biografías. De este modo, se verá, de una forma más clara las similitudes y diferencias entre los distintos concejales.

Hemos podido observar que muchos de los que, hoy en día, ocupan el lugar de concejal de Elche, tienen sus orígenes en la migración que se produjo años atrás como consecuencia del crecimiento de la industria de Elche y, más concretamente, de la industria del calzado. Los padres de Ramón Abad, provienen de fuera de Elche, su madre de Fortuna, un pueblo de la Región de Murcia, y su padre de Hondón de los Frailes. Los padres y toda la familia de Mariano Valera, también tienen su origen en Fortuna.

Por su parte, los padres de Carles Molina, también provienen de la Región de Murcia, pero en este caso, de Abarán. Felip Sánchez, también tiene su origen en familias de migrantes, a pesar de que su padre sea nacido en Elche, sus abuelos paternos vienen de un pueblo de Córdoba, y su madre, es nacida en Campillos, un pueblo de Málaga. Por lo tanto, es de origen andaluz. Por último, Eduardo García-Ontiveros, es el único concejal que no nació en Elche, su lugar de procedencia es Madrid, de donde vino con tan solo 3 años junto con sus padres. Tan solo, Vicente Alberola y José Navarro, provienen de familias plenamente ilicitanas.

Por tanto, podemos concluir con que la mayoría de los concejales provienen de familias migrantes, generalmente venidas desde Murcia en busca de trabajo en la industria del calzado. Aunque, existen excepciones como la de García-Ontiveros, que sus padres vinieron junto a él desde Madrid para trabajar en otras labores ajenas al calzado.

Por otro lado, todos ellos, de forma más o menos clara, han mostrado que fueron afortunados en su infancia y que fueron muy felices. Además, cuatro de ellos, han afirmado pertenecer a una familia humilde, que pertenecía a la clase trabajadora. Y, dentro de esta humildad, Felip Sánchez, ha identificado que en algún momento de su vida ha tenido carencias como consecuencia de esa pertenencia a la clase obrera.

Sus infancias fueron felices, y, además, por lo general, los recuerdos que guardan de sus abuelos son tremendamente positivos también. Aunque, exceptuando algunos casos como el de Ramón Abad y el de Vicente Alberola, que no conocieron o no tienen

recuerdos de sus abuelos paternos, guardan recuerdos muy buenos de sus abuelos. Además, Mariano Valera y Vicente Alberola, se han criado, prácticamente, viviendo con sus abuelos maternos, lo que ha generado que su afecto por ellos, y en el caso de Mariano también por las personas mayores, aumente considerablemente.

Felip Sánchez y Vicente Alberola, han vivido la separación de sus padres, mientras que el resto pudo disfrutar de ellos como un matrimonio unido. En cuanto a su primera etapa escolar, la mayoría de los concejales fueron a guarderías. Mientras que otros, se criaron en sus casas o en la de sus abuelos.

En Elche, durante la época de crecimiento y juventud de los actuales concejales, no había una gran cantidad de colegios e institutos, por lo que casi todos fueron a los mismos centros educativos. Ramón Abad, cursó la EGB en el colegio León Felipe y el BUP en el Instituto de Carrús, aunque no acabó el bachillerato. Por su parte, Vicente Alberola, de pequeño, fue a los colegios que tenía su madre, y después, pasó al colegio Reyes Católicos y, posteriormente, acabaría en el Instituto laboral. En cuanto a Mariano Valera, hizo la EGB en el colegio Miguel de Cervantes y el BUP en el Instituto Pedro Ibarra.

Carles Molina, también pasó por el colegio Reyes Católicos, para después recalar en el Instituto número 4. Finalmente, Molina acabaría sus estudios de COU en el horario nocturno del Instituto de Carrús. Por otro lado, José Navarro, comenzó en Carmelitas, después hizo la EGB en Salesianos y para cursar BUP, volvió a Carmelitas. Pero, Navarro, repitió el último curso de BUP y lo acabó en el Instituto La Asunción. Por su parte, Felip Sánchez empezó en el colegio Virgen de la Cabeza, aunque, anteriormente, fue a una academia privada. Para su última etapa estudiantil, Sánchez fue al Instituto Pedro Ibarra, donde cursó bachillerato, aunque repitió y no acabó los estudios. Finalmente, Eduardo García-Ontiveros, empezó sus estudios en Carmelitas y los acabó en el Instituto La Asunción.

La mayoría de ellos, asegura que guarda amistades de su etapa en el colegio, aunque no sean de verse semanalmente, guardan amistades y buenos recuerdos. Aunque, habría que exceptuar a Mariano Valera, que, a pesar de que también guarda amistades de su etapa estudiantil, considera que el instituto fue su etapa más crítica, porque no lo pasó demasiado bien.

También, como se ha podido observar, todos los concejales cursaron sus estudios a través del plan antiguo, es decir, EGB, BUP y COU. Pero, nuevamente, hubo una excepción, y es que, Mariano Valera, a pesar de haberse acogido también a ese plan antiguo, finalmente, acabó sus estudios a través de la ESO.

Además, cabe destacar, que a la mayoría siempre les ha interesado la materia de Historia, y alguno de ellos, asegura que incluso destacaba. Ramón Abad, Vicente Alberola, José Navarro y Felip Sánchez, se sentían atraídos por la Historia. Por otro lado, cabe destacar, que tan solo dos de los siete concejales analizados, han sentido desde pequeños un gran interés por la lectura, ellos son José Navarro y Felip Sánchez.

Siguiendo con su evolución, tras acabar la etapa más elemental de estudios, podemos ver como unos eligieron el camino del trabajo, y otros, el del estudio.

Ramón Abad empezó a trabajar, pero más tarde, a los 27 años, se despertó en él la vocación de estudiar y se sacó la carrera de Relaciones Laborales en la Universidad Miguel Hernández. Y, posteriormente, también obtuvo el título de Ciencias Políticas y Gestión Pública, todo ello sin dejar el trabajo.

Vicente Alberola, por su parte, empezó a trabajar y, posteriormente, empezaría una carrera universitaria que no acabaría, para, finalmente, aprobar unas oposiciones para entrar a trabajar en el Ayuntamiento.

Mariano Valera, tras acabar bachiller, estudió un ciclo superior de Integración Social, para ponerse a trabajar posteriormente. Pero, más tarde, estudiaría el grado de Magisterio y también cursaría estudios de Teología. Tras todo ello, en 2015, se sacó el máster de profesorado en Educación Secundaria y Bachillerato.

En cuanto a Carles Molina, cursó la carrera de Derecho, pero no la acabó, y lo está haciendo en la actualidad. Y, en 2015, se sacó un posgrado de Asesoramiento Nutricional.

José Navarro se lanzó a estudiar Ciencias Políticas y después continuaría sus estudios a través del máster de Formación de Profesorado, arrastrado por su pasión por la Historia. Actualmente, está estudiando otro máster, en este caso de Tributación y Gestión Presupuestaria, a falta de entregar el Trabajo de Fin de Máster para completarlo.

Por su parte, Felip Sánchez, se puso a trabajar tras abandonar sus estudios. Y, durante su paso por el paro, como desempleado, aprovechó para estudiar dos cursos del Servef, uno de microinformática de reparación de ordenadores y otro de administración de servicios de internet. Más recientemente, en 2017, comenzó unos estudios universitarios, pero no han sido finalizados.

Y, por lo que refiere a Eduardo García-Ontiveros, se decantó por estudiar la carrera de Derecho en el CEU. Y, posteriormente, completaría sus estudios con un máster de Asesoría Integral de Empresas en Madrid.

Por lo tanto, podemos afirmar que la mayoría de ellos tiene estudios universitarios, aunque algunos inacabados. Y, también es cierto, que, a algunos de ellos, se les despertó el interés por estudiar más tarde que de costumbre, a una edad más madura.

En cuanto al interés por la política, no todos ellos fueron unos apasionados de la política desde pequeños, algunos sí, pero otros, simplemente, lo fueron adquiriendo con el paso del tiempo. Tanto Ramón Abad, como José Navarro, se afiliaron a sus respectivos partidos a los 18 años. Abad al PSOE y Navarro al PP. Pero Ramón Abad, ha estado ligado siempre a la política, desde antes de cumplir los 18 años, puesto que siempre ha estado ligado a los movimientos estudiantiles y a los sindicales. Además, formó parte de las Juventudes Socialistas desde los 14 años. Pero tanto a Abad como a Navarro, les viene la afición política por tradición familiar.

En cambio, el resto de concejales, decidieron afiliarse a sus respectivos partidos pasados los treinta años de edad. Aunque, algunos, como Vicente Alberola, también han participado en movimientos sindicales y huelgas generales. O Felip Sánchez, que estuvo metido dentro del AMPA con el objetivo de conseguir un nuevo colegio para sus hijos. Este último, se afilió en el año 2000 al PSOE, pero más tarde dejó el partido para afiliarse a Compromís, partido en el que sigue actualmente y en el que dice estar defendiendo unos ideales más acordes a los suyos.

Actualmente, los concejales que están dentro del Gobierno, es decir, los del PSOE y los de Compromís, tienen una dedicación exclusiva a la política. Todos han dejado el trabajo o han pedido una excedencia, porque absolutamente todos, coinciden en que es un

trabajo muy duro, que conlleva muchos sacrificios, es muy absorbente y que requiere una dedicación plena. Mientras que los de la oposición, en este caso PP y el no adscrito, se dedican a la política a tiempo parcial, y lo van compaginando con su trabajo.

Tras preguntar a los concejales que si creían que la ciudadanía valora el trabajo que requiere la política, hubo una variada lista de respuestas. Una parte consideraba que los ciudadanos no lo valoran y que no son conscientes del esfuerzo y todo el sacrificio que conlleva la política, en este caso de Elche. Y otra parte, considera que la población sí que lo tiene en cuenta y que valora el esfuerzo, eso sí, cuando la respuesta ha sido afirmativa, siempre ha ido acompañada de alguna puntualización como que es cierto que existe una desafección política o como que la mayoría del trabajo que se realiza no se ve.

Por otro lado, al ser preguntados por la cercanía a la que están expuestos al gobernar en Elche, todos dieron unas respuestas positivas. Todos ellos consideraban que la cercanía era positiva, o al menos, no necesariamente negativa. Porque, además, alguno de ellos, define la política como algo vocacional, por lo tanto, asume que tiene que estar a disposición del ciudadano en cualquier momento.

Todos y cada uno de los concejales entrevistados, definieron su etapa en política como apasionante, extraordinaria, muy positiva o como un orgullo. Aunque, como se ha dicho anteriormente, también afirman que requiere de una gran fortaleza mental y que es tremendamente absorbente, por lo que requiere de todo el tiempo de cada uno de ellos.

En cuanto al futuro, todos opinan que nunca se puede saber. Y que, por tanto, trabajan en mejorar y ayudar a su partido en lo que pueden. Pero que, sin duda repetirían como concejales si se les diese la oportunidad, y que, si no pueden hacerlo, por la razón que sea, tratarán de seguir ayudando al partido desde donde les toque.

Bien es cierto que, algunos, como Eduardo García-Ontiveros, no se muestran tan preocupados por su futuro en la política, porque García-Ontiveros no se plantea dejar su trabajo, por lo que tiene esa tranquilidad. Otro caso parecido es el de Vicente Alberola, que a pesar de afirmar que le gustaría repetir como concejal en la próxima legislatura, dice estar cerca de la jubilación, y que por tanto, lo que busca es disfrutar al máximo de la jubilación junto a su familia.

Además, en lo que a la ideología personal de cada uno respecta, se han extraído respuestas muy variadas. Ramón Abad, se definió como socialdemócrata pragmático y de izquierdas. Carles Molina, dio una respuesta bastante similar, al considerarse de izquierdas y a favor de la socialdemocracia valenciana. Por su parte, Vicente Alberola se definió como solidario, de izquierdas y reivindicativo. Mariano Valera, también se definió como de izquierdas y progresista; en busca de políticas que ayuden a mejorar la vida de los demás. En cambio, José Navarro, se identificó como liberal en lo económico y como conservador en lo político. En cuanto a Felip Sánchez, él se definió como de izquierdas, valencianista y republicano. Y por último, Eduardo García-Ontiveros aseguró que era un liberal empedernido y que los extremos no eran unas opciones políticas viables.

Cambiando radicalmente de enfoque, la mayoría de los concejales coinciden en que la familia, sus mujeres e hijos, son lo más importante que tienen. Tanto Vicente Alberola, como Carles Molina, como Mariano Valera, conocieron a sus respectivas parejas mientras estudiaban, los dos primeros en el instituto y el tercero mientras cursaba la carrera. Pero casi en su totalidad, los concejales han afirmado que sus familias son el centro de su vida y el pilar fundamental sobre el que recae la misma. Siempre se han sentido apoyados y respaldados, y en algún caso como el de Vicente Alberola, sin el apoyo de su mujer no hubiese entrado en política.

Además, como no podría ser de otra manera, hay varios concejales que declaran abiertamente su enamoramiento por el Elche C.F. y por tanto, que forma parte de ellos. Tanto Ramón Abad como Vicente Alberola son unos apasionados del fútbol y del Elche. Y José Navarro, aunque en menor grado, también ha sido un seguidor del fútbol ilicitano.

Finalmente, podemos concluir que todos tienen algún tipo de película, serie, libro o canción que los haya marcado a lo largo de su desarrollo como persona, ajustándose a sus gustos y formando parte de ellos para siempre.

De este modo, hemos creado unos perfiles de los concejales de la ciudad de Elche y se han expuesto de manera exhaustiva sus semblanzas y diferencias.

#### 4. Conclusiones

A continuación, extraeremos las conclusiones de forma sintetizada y concreta. Y, además, estarán separadas por puntos independientes para facilitar su lectura y comprensión. Las conclusiones son las siguientes:

- Las personas que gobiernan la ciudad de Elche, son políticos bastante nuevos, es decir, que la mayoría (de los analizados) no han gobernado en otras legislaturas anteriores, por lo que esta es su primera vez.
- A muchos de ellos, se les despertó el interés por el estudio en etapas más maduras, cuando normalmente la gente ya está asentada en un puesto de trabajo y busca comodidad.
- No todos han completado estudios universitarios, aunque la pasión que sienten por la política parece muy real.
- La familia y el cariño que les transmite es fundamental para cada uno de ellos. Las parejas e hijos son el motor de sus vidas y siempre se han sentido respaldados por ellos, y en muchos casos han influido en la toma de decisiones.
- La política es una labor agotadora y requiere de mucho esfuerzo y sacrificio. Puede que no sea el empleo más agotador, pero, sin duda, requiere de una dedicación mayor a la que la mayoría de los ciudadanos creen.
- A pesar de que algunos concejales dijeran que consideran que los ciudadanos sí que son conscientes del trabajo que conlleva la política, realmente, dio la sensación de que no lo pensaban verdaderamente, y que por algún motivo no expresaron una opinión totalmente sincera. Porque, además, no se trataba de un sí rotundo, sino que siempre iba acompañado de alguna objeción.

- Claramente existen perfiles para los distintos trabajos, y para el de político no es distinto. Es evidente que por la educación que cada uno de ellos ha recibido, se han ido decantando hacia un pensamiento político u otro, pero, todos parten de una base similar. Sin ir más lejos, a casi todos les ha gustado o les gusta la historia.
- Es evidente que la infancia, la manera de crecer, la educación recibida y la tradición familiar, han determinado notablemente hacia qué dirección se ha dirigido cada uno de los distintos pensamientos de cada uno de los concejales.
- Todos ellos están muy contentos y se sienten honrados de estar en la política actualmente. Y, a pesar de lo absorbente que es, todos hacen una valoración positiva. Por lo que, podemos decir que la política es algo que realmente les apasiona y tienen una verdadera vocación y un interés real por mejorar la ciudad, aunque eso sí, cada uno bajo su punto de vista.
- Los concejales que forman parte del Gobierno local, consideran que cada una de sus áreas son de las más importantes, y esto es algo significativo. Da cuenta del interés con el que realizan su trabajo y que el orgullo que sienten es real.
- A todos les gusta Elche y han asumido a la perfección, aunque con mayor o menor entusiasmo, que se han convertido en personajes públicos, y que por tanto, están expuestos a que se les acerquen por la calle y les sugieran cosas.
- Todos ellos, se han formado de una manera u otra, en menor o mayor medida, pero la dedicación que muestran hace evidente que ocupan el lugar que les corresponde, al cargo de la gestión de Elche.

## 5. Bibliografía

Composición del gobierno municipal – Ayuntamiento de Elche. (2019). Ayuntamiento

de Elche. <https://www.elche.es/ayuntamiento-de-elche/composicion-del-gobierno->

[municipal/#:%7E:text=El%20alcalde%2Dpresidente%20de%20la,15%20de%20junio%20de%202019](https://www.elche.es/ayuntamiento-de-elche/composicion-del-gobierno-municipal/#:%7E:text=El%20alcalde%2Dpresidente%20de%20la,15%20de%20junio%20de%202019)

INE - Instituto Nacional de Estadística. (2021, 1 enero). Instituto Nacional de

Estadística. (Spanish Statistical Institute).

[https://www.ine.es/nomen2/index.do?accion=busquedaAvanzada&entidad\\_a mb=no&codProv=03&codMuni=65&codEC=0&codES=0&codNUC=0&denominacion\\_op=like&denominacion\\_txt=&L=0](https://www.ine.es/nomen2/index.do?accion=busquedaAvanzada&entidad_a mb=no&codProv=03&codMuni=65&codEC=0&codES=0&codNUC=0&denominacion_op=like&denominacion_txt=&L=0)

UNESCO: A constellation of living heritage. (2008). Mystery play of Elche.

[https://ich.unesco.org/dive/constellation/?focus=element\\_18](https://ich.unesco.org/dive/constellation/?focus=element_18)

UNESCO - Mystery play of Elche. (2008). Mystery Play of Elche.

<https://ich.unesco.org/en/RL/mystery-play-of-elche-00018>

UNESCO World Heritage Centre. (2000). Palmeral of Elche.

<https://whc.unesco.org/en/list/930/>

UNESCO World Heritage Centre. (2000b). Centro del Patrimonio Mundial -. Palmeral de Elche. <https://whc.unesco.org/es/list/930#top>

UNESCO World Heritage Centre. (2000c). Centro del Patrimonio Mundial -. Palmeral de Elche. <https://whc.unesco.org/es/list/?iso=es&search>

País, E. E. L. (2019). Resultados Electorales en Elche/Elx: Elecciones Municipales 2019. EL PAÍS.

<https://resultados.elpais.com/elecciones/2019/municipales/17/03/65.html>

XI Corporación Municipal – Ayuntamiento de Elche. (2019). Ayuntamiento de Elche.

<https://www.elche.es/ayuntamiento-de-elche/xi-corporacion-municipal/>

